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Votó Raúl en el municipio 
santiaguero del Segundo Frente

| Leticia Martínez Hernández

Segundo Frente.— Faltaban pocos minutos 
para las siete de la mañana de este domingo 
cuando el Presidente cubano Raúl Castro Ruz 
acudió a votar en el colegio electoral 1, de la 
circunscripción 11, ubicado en el centro escolar 
Paquito Rosales Benítez del municipio santia-
guero del Segundo Frente.

Junto a los electores que desde bien tem-
prano se habían congregado para ejercer el 
derecho al voto, Raúl participó en el acto de 
apertura del colegio, donde se izó la bandera 
cubana, se cantaron las notas del Himno Na-
cional, se leyó el juramento que rige el trabajo 
de las autoridades electorales y se mostró el in-
terior de las dos urnas.

Raúl fue el primero en votar, seguido del pri-
mer secretario del Partido Comunista en Santia-
go de Cuba, Lázaro Expósito Canto. Allí conver-
só con las autoridades de la mesa electoral y con 
las dos pioneras que custodiaban las urnas.

A la salida compartió anécdotas con los 
pobladores sobre la fundación del Segundo 
Frente Frank País y les dijo que para él era un 
placer haber ejercido el voto con ellos.

El municipio por el cual el General de Ejér-
cito fue candidato a la Asamblea Nacional del 
Poder Popular cuenta con alrededor de 40 mil 

habitantes, agrupados en 79 circunscripcio-
nes, donde fueron habilitados para el sufragio 
114 colegios electorales.

Esta jornada de comicios generales co-
bró un especial significado en este terri-

torio montañoso al cumplirse precisamen-
te el domingo 60 años de la creación del 
Segundo Frente Frank País, bajo el man-
do del entonces Comandante Raúl Castro 
Ruz.

Como una jornada exitosa, 
de gran asistencia a las ur-
nas, catalogó la presidenta 
de la Comisión Electoral 
Nacional (CEN), Alina Bal-
seiro Gutiérrez, la realiza-
ción de la segunda etapa 
de los comicios para elegir 
a los diputados y delegados 
provinciales del Poder Po-
pular.

Dijo que ha sido una 
fiesta electoral, tal y como 
el pueblo “nos tiene acos-
tumbrados” y precisó que 
hasta las cinco de la tar-
de de este domingo habían 
ejercido el derecho al voto 

6 millones 963 mil 28 elec-
tores, lo cual representa el 
78,57 % del total.

Al brindar elementos a 
la prensa, subrayó que ha 
sido una jornada exten-
sa, y que la CEN tomó la 
decisión de ampliar el ho-
rario de los colegios hasta 
las siete de la noche  en 41 
municipios del país, a soli-
citud de los territorios, por 
las lluvias reportadas en 
algunos lugares.

Este lunes a las tres de 
la tarde la CEN informa-
rá los datos preliminares. 
| Alina M. Lotti

Una fiesta electoral del pueblo

El Presidente cubano fue el primer elector de su colegio en votar. | foto: Estudios Revolución

La unidad siempre ha sido 
la clave, el arma estratégica 

que ha caracterizado a la 
Revolución cubana, la que nos 

ha distinguido. Por eso los 
trabajadores, en el año de su XXI 

Congreso, han ratificado como 
su lema central el de Unidad, 

Compromiso y Victoria. Expresó 
Ulises Guilarte De Nacimiento, 
secretario general de la CTC, al 

ejercer su derecho al voto.

La unidad 
es clave

Recorrido del General de Ejército Raúl Castro Ruz por el municipio del Segundo Frente

| Página 3

| Página 2

| foto: Joaquín Hernández Mena

| Páginas 3, 4 y 5



NACIONALES|02TRABAJADORES| nacional@trabajadores.cu lunes 12 de marzo del 2018

El General de Ejército Raúl 
Castro Ruz recorrió este 
domingo, día de elecciones 
generales, varios lugares de 
interés económico y social 
del santiaguero municipio

| Leticia Martínez Hernández

SEGUNDO Frente.— 
Había que ser muy 
optimista para imagi-
nar en el lejano marzo 

de 1958 que en aquel lomerío 
plagado de miserias, a donde 
llegó un grupo de guerrilleros 
comandado por Raúl Castro 
Ruz para iniciar una nueva 
fase de la guerra, podía nacer 
y más aún desarrollarse una 
comunidad digna como la que 
este domingo de elecciones 
generales en la Isla recorrió el 
Presidente cubano.

“Y pensar que cuando 
llegamos esto parecía una 
aldea”, dijo en una ocasión 
mientras caminaba el cen-
tro del pueblo, como reme-
morando los días en que 
por orden del Comandante 
en Jefe partió de la Sierra 
Maestra para fundar el Se-
gundo Frente Frank País.

De esos tiempos no que-
da aquí nada más que la pro-
verbial epopeya que parece 
respirarse a cada paso. En 
cualquier esquina aparece 
alguien que vivió los desma-
nes de aquella época oscura 
y que con la llegada de los 
barbudos se sumó a la defi-
nitiva liberación. Sus habi-
tantes conocen la historia de 
memoria y no olvidan. Saben 
que la Revolución los ubicó 
en el mapa del país y por eso 
cuando el General de Ejér-
cito caminó buena parte del 
centro del pueblo lo acompa-
ñaron para darle gracias por 
la obra allí construida, obra 
nacida, precisamente, del 
optimismo de aquellos jóve-
nes valientes que llegaron 
sin nada y lo hicieron todo.

De tal manera, el recorri-
do incluyó lugares tan diver-
sos y modernos como una pa-
nadería-dulcería, a punto de 
abrir sus puertas para ofertar 
productos de altísima calidad 
y bajos precios; un restauran-
te italiano que en las noches 
se convierte en centro recrea-
tivo con capacidad para más 
de 60 personas; la cafetería 
con un buró de reservaciones 
para el campismo popular en 
toda Cuba; un cuidadísimo 
terreno de pelota y una fábri-
ca de exquisitos helados de 
frutas naturales que produce 
diariamente en un turno de 
ocho horas de trabajo más de 
mil galones.

Allí donde antes de la 
Revolución solo se compar-
tía la miseria, se levanta 
ahora el moderno hotel de 
naturaleza Segundo Fren-

te, a escasos dos kilóme-
tros del centro del pueblo. 
A pie de obra estuvo Raúl 
este domingo compartiendo 
con más de 70 constructores 
holguineros que se han com-
prometido en terminarlo 
para el próximo 15 de julio.

Según explicó Manuel 
Marrero Cruz, titular de Tu-
rismo, sus 41 habitaciones se 
construirán con madera, res-
petando el ambiente y la geo-
grafía del lugar. Precisó que 
este tipo de turismo alcanza 
cada día mayor demanda por 
lo que el sitio escogido, ade-
más de toda la historia que 
atesora, brindará grandes po-
sibilidades para el desarrollo 
del municipio.

Un día especial como el 
de este domingo tenía que 
reservar otras sorpresas tam-
bién únicas. Y estas las trajo 
la compañía infantil de tea-
tro La Colmenita, que esperó 
a que el General de Ejército 
llegara al cine Los Andes para 
colmarlo con el amor de los ni-
ños, el más puro de todos. Allí 
hicieron fiesta con sus cancio-
nes, con la obra La Cucarachi-
ta Martina y con la energía de 
quienes llevaban varios días 
desandando los barrios más 
humildes de Santiago.

A Raúl se le veía feliz entre 
los niños del Segundo Frente, 
a algunos los cargó, a otros 

los embulló para que fueran 
a bailar al escenario, hubo 
quien tuvo el privilegio, inclu-
so, de lucir su gorra de cuatro 
estrellas. Se tomó fotos con 
todo el que lo quiso, aunque no 
salió a bailar con ellos porque, 
según confió, Vilma intentó 
enseñarle pero no lo logró.

Luego les dijo: “Hemos 
recorrido un largo y difí-
cil camino, lo hemos hecho 
honrosamente con nuestro 
pueblo, para que nuestros 
niños, de ahora y del futuro, 
sean felices”.

Fue una mañana her-
mosa en el lomerío, que no 
pudo tener mejor final que el 
minuto de silencio y las flo-
res que llevó a sus hermanos 
caídos del Segundo Frente, 
esos que no están ni olvida-
dos ni muertos. Y, claro está, 
el tributo a su compañera en 
la vida y en la lucha, la legen-
daria Vilma, a quien como 
siempre llevó flores blancas. 

Pero esta vez, antes de lle-
gar a la piedra que resguarda 
sus cenizas, se agachó, reco-
gió una pequeña flor silves-
tre —de las que llaman diez 
del día—, y la colocó al lado 
de la regia rosa blanca, como 
símbolo de aquel amor sencillo 
que germinó, precisamente, 
en la fértil tierra del Segundo 
Frente, donde 60 años después 
sigue renaciendo la vida.

| A 60 años de fundado

La vida sigue renaciendo en el Segundo Frente

Junto a los electores que desde bien temprano se habían congregado, el 
General de Ejército participó en el acto de apertura del colegio.

A la salida del colegio, el General de Ejército compartió anécdotas sobre la 
fundación del Segundo Frente Frank País. | fotos: Estudios Revolución 

El ministro de Turismo, Manuel Marrero Cruz, le explicó al Presidente cubano 
detalles del nuevo hotel de naturaleza que se construye en el Segundo Frente.

En la fábrica de helados el General de Ejército conoció que producen 
diariamente más de mil galones.

Raúl, acompañado por Lázaro Expósito y habitantes de la comunidad, 
disfrutaron con la obra La Cucarachita Martina.

Tin y sus niños de La Colmenita sorprendieron al Presidente cubano en el cine 
del pueblo.
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El colegio electoral no. 1, 
de la circunscripción 13, 
de Plaza de la Revolución, 
abrió este domingo como 
sus similares a las siete de 
la mañana. Desde antes, los 
vecinos decoraban el lugar 
con fotos de Fidel Castro 
Ruz, quien votaba allí en 
cada ocasión. Los electores 
recordaron las anécdotas 
con el Comandante en Jefe, 
sus preguntas y consejos. 

También, rememora-
ron los diálogos con el líder 
histórico de la Revolución 
referentes a la importancia 
de las elecciones y del voto 
de todos los ciudadanos.

Para Claudia Escalona, 
de 20 años, son inolvida-
bles los encuentros con Fi-
del. “Cuando venía a votar 

la familia se reunía en la 
cuadra a recibirlo. Además, 
cuidé las urnas cuando lle-
gaba su voto”.

Estudiante de tercer 
año de Estomatología, por 
primera vez es miembro de 
la mesa electoral. “Estoy 
sustituyendo a una com-
pañera que tuvo un proble-
ma de trabajo, aunque me 
había preparado previa-
mente, pues participé en la 
prueba dinámica”.

La responsabilidad 
es grande para Claudia si 
bien está acostumbrada 
a las tareas arduas de la 
universidad, ya sean esco-
lares o extraescolares, en 
pos de convertirse en una 
buena profesional. | Ro-
berto M. López de Vivigo 

Estas elecciones ratifican la 
unidad de los trabajadores
Esta última etapa del pro-
ceso eleccionario en Cuba 
sigue ratificando la unidad 
indestructible de nuestro 
pueblo, de sus trabajado-
res, estudiantes y campesi-
nos, alrededor del proyec-
to social que por decisión 
soberana hemos decidido 
construir, afirmó este do-
mingo Ulises Guilarte De 
Nacimiento, secretario ge-
neral de la CTC.

Al ejercer su derecho al 
voto en el colegio no. 1 de la 
circunscripción 5 en el mu-
nicipio de Playa, el también 
miembro del Buró Político 
declaró a la prensa que la 
asistencia de cada ciuda-
dano a las urnas constitu-
ye expresión de respaldo a 
la obra de la Revolución, al 
legado de Fidel.

Pero sobre todo —subra-
yó— para demostrar al 
mundo cómo es posible 
que un pueblo en medio de 
complejas y difíciles cir-
cunstancias económico-
financieras se sobrepone y 
tiene plena conciencia de 
que cuando ratifica su de-
recho al voto, en un ejer-
cicio amplio, democrático 
y participativo como este, 

se encuentra ratificando la 
continuidad de la obra ini-
ciada hace casi 60 años. 

Guilarte De Nacimiento 
puntualizó que estas elec-
ciones refrendan y respal-
dan el derecho de los tra-
bajadores, de las conquistas 
alcanzadas a partir de 1959 
y es por eso que todos se su-
man, en un escenario labo-
ral de transformaciones, de 
búsqueda de alternativas y 
presencia de nuevos actores. 

Recordó que Fidel emi-
tió el concepto de Revolu-
ción un Primero de Mayo, 
lo cual resulta un sim-
bolismo, pues evidencia 
cuánto significaba para 
él la clase trabajadora, de 
cuánto representaba en la 
generación de la riqueza 
que demanda el pueblo, 
porque sobre sus hombros 
está el sustento de la eco-
nomía. | Vivian Bustaman-
te Molina

La transición generacional 
de la Revolución

“Tenía que llegar un  momen-
to de una transición y aunque 
nosotros estamos en transi-
ción desde el 1.º de Enero de 
1959, esta es generacional, 
que ya se empieza a materia-
lizar”, aseguró en declaracio-
nes a la prensa José Ramón 
Machado Ventura, al ejercer 
el derecho al voto en la pro-
vincia de Guantánamo este 
11 de marzo.

Al calificar a los futu-
ros integrantes de la nueva 
legislatura, el Segundo Se-
cretario del Comité Cen-
tral del Partido resaltó que 
el aporte de estos nuevos 
candidatos a la continuidad 
histórica de la Revolución 
está dado “en el desempeño 
de cada uno de ellos, la mar-
cada presencia femenina, la 
responsabilidad y el nivel 
profesional, la calidad que 
habla sin dudas de una bue-
na selección.  

“Mantener y estrechar 
el vínculo con las masas, 

informar a la población y 
conservar lo que tenemos 
es algo que les corresponde 
a estos delegados y a todos 
en general”, aseveró el Vice-
presidente de los Consejos 
de Estado y de Ministros, 
quien participó en  las elec-
ciones generales, desde el 
colegio electoral número 2, 
del Consejo Popular Pasto-
rita de la Ciudad de Guan-
tánamo. 

La actualización del 
modelo económico cubano, 
los pasos que seamos ca-
paces de dar en el contex-
to de la actual coyuntura 
política internacional y el 
enfrentamiento al bloqueo 
económico y financiero del 
Gobierno de Estados Uni-
dos contra nuestro archipié-
lago, también son retos que,  
según expresó José Ramón 
Machado Ventura, tendrán 
los elegidos en esta segunda 
etapa del proceso en Cuba. 
| Adriana Rojas Preval

El pueblo es protagonista
Miguel  Díaz-Canel Ber-
múdez, Primer Vicepresi-
dente  de los Consejos de 
Estado y de  Ministros,  
ejerció su derecho al voto 
en el colegio no. 1 de la 
circunscripción 44 del 
Consejo Popular Vigía-
Sandino, de la ciudad de 
Santa Clara.

Luego de cumplir su 
deber ciudadano, el tam-
bién miembro del Buró 
Político, expresó que  
este es un día de recor-
dación a Fidel que fue 
guía y artífice  de nues-
tra unidad  y  de nuestra 
obra, de apoyo a Raúl y 
es muestra  de la gran-
deza  de la Revolución, 
de la transparencia  de 
nuestra  democracia.

Afirmó además que 
este es un día en el que 
estamos construyendo 
una relación de gobierno 
entre todos, con delega-
dos y diputados salidos 
del pueblo, personas  de 
talento, dedicadas  a la 
construcción de un pro-
yecto social  único, quie-
nes son resumidores de la 

ética y las virtudes que ha 
formado la Revolución.

Asimismo, especificó 
que esta relación es partici-
pativa  en la que  el pueblo 
es protagonista: propone, 
elige y forma parte de las 
decisiones. 

De igual manera se 
refirió al compromiso de 

los elegidos en dos esferas 
fundamentales: reafirmar 
la ideología desde nuestras 
convicciones e historia, 
desde nuestra plataforma 
emancipadora, y también 
la batalla económica, ne-
cesaria para la actualiza-
ción del modelo cubano. 
| Lourdes Rey Veitía

| foto: Agustín Borrego

| foto: ACN 

Fidel continúa 
presente
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Defender lo 
que somos

Mercedes López Acea, miem-
bro del Buró Político y prime-
ra secretaria del Partido en La 
Habana, ejerció su derecho al 
voto en la circunscripción 60, 
del Consejo Popular Atabey, del 
municipio capitalino de Playa.

La amplia presencia de jó-
venes y de mujeres en la can-
didatura fue resaltada por la 
dirigente, minutos después de 
depositar su boleta en la urna. 
Estas son fortalezas de la Revo-
lución y de la continuidad de un 
proceso que se ha consolidado 
en el país durante casi 60 años, 
comentó.

La Vicepresidenta del Con-
sejo de Estado dijo que esta es 
una continuidad de las eleccio-
nes parciales que se realizaron 
recientemente, y que ha sido un 
proceso acompañado de un ar-

duo trabajo para que la obra de 
la Revolución sea mejor, y de un 
vínculo de los candidatos con sus 
electores, que es genuino, un in-
tercambio permanente con los 
vecinos y compañeros.

Esta es una jornada tras-
cendental para el pueblo y la 
familia cubana, declaró a Tra-
bajadores. Ejercer nuestro de-
recho al voto es defender lo que 
somos, las conquistas de la Re-
volución y demostrar, ante el 
mundo, que lo que hemos elegi-
do, es lo que realmente quere-
mos para el futuro de la nación.

A su vez, demuestra lo que 
ha significado la Revolución 
para los trabajadores, pues son 
precisamente ellos los que cons-
truyen todos los días el socia-
lismo, agregó. | Ana Margarita 
González y Ariadna A. Pérez

Por la patria
y por el pueblo

“No debe quedar un pa-
triota, un revolucionario, 
un agradecido que un día 
como hoy no recuerde a 
Fidel y no sea capaz de 
dar su voto por su me-
moria, por la Revolución 
que nos legó y que cada 
día fortalecemos, por la 
Revolución que el enemi-
go quiere acabar y que 
jamás podrán eliminar”, 
expresó este domingo el 
miembro del Buró Po-
lítico y presidente de la 
Asamblea Nacional del 
Poder Popular, Esteban 
Lazo Hernández, luego de 
ejercer su derecho al voto.

Sobre las ocho y media 
de la mañana el dirigente 
cubano arribó al colegio 
electoral no. 2 de la cir-
cunscripción 48, en la es-
cuela Cesáreo Fernández 
del reparto Capri, muni-
cipio de Arroyo Naranjo, 
donde intercambió con 
electores y autoridades de 
la mesa electoral.

En declaraciones a la 
prensa, Lazo Hernández 
resaltó que hubo una bue-
na preparación para estas 
elecciones, no solamente 

en el proceso organizativo, 
sino por lo que significan 
en los momentos actuales 
que vive el mundo, Amé-
rica Latina y nuestro país.

Mencionó la impor-
tancia de la actual coyun-
tura, en la que ocurrirá 
un cambio generacional 
en la dirección del país, y 
destacó la preparación de 
más de 200 mil personas 
para trabajar en los cole-
gios electorales, con una 
participación muy activa 
de los jóvenes.

Valoró la amplia par-
ticipación de la mujer en 
la actual candidatura, 
no por cuota, sino por el 
papel que desempeña en 
nuestra sociedad.

Lazo Hernández expli-
có que en esta nominación 
aumentaron las mujeres 
en la candidatura al Par-
lamento, con un 53.2 %, 
lo que ubica a Cuba como 
el segundo país con mayor 
presencia femenina en el 
órgano legislativo. | Fran-
cisco Rodríguez Cruz

Temprano como el 
Comandante en Jefe
Quizás por el hecho de desempeñarse como técnica 
de control de la calidad en la fábrica de conservas El 
Mambí, en Camagüey, Fredesvinda Caballero Argila-
gos no es de las que se quedan tranquilas cuando tie-
nen una encomienda.

Por eso, este domingo 11 de marzo no le importó 
tener una hora menos para dormir: ella debía ser la 
primera en llegar al colegio electoral número 5, del 
Consejo Popular San Juan de Dios. Allí cumple una 
responsabilidad vital como mensajera, además de 
atender a los pioneros que cuidan las urnas.

“Mis dos hijas también trabajan en mesas electo-
rales. Sabíamos que debíamos llegar temprano para 
que todo estuviera bien. Esta es una forma esencial 
de cumplir con lo que nos pidió Fidel; y si vamos a ser como él, debemos seguir su 
ejemplo y ser los primeros para votar”. | Gretel Díaz Montalvo

Vueltabajo votó por Cuba

En horas de la mañana de este domingo abrieron sus puertas mil 
225 colegios electorales en la provincia de Pinar del Río, donde 
ejercieron su voto más de 450 mil pinareños para elegir a los dele-
gados a la Asamblea Provincial del Poder Popular en el territorio 
y a diputados a la Asamblea Nacional.

La ciudad capital vueltabajera contó con tres distritos electo-
rales y cuatro colegios especiales en lugares públicos para facilitar 
el acceso de la población por ser este el territorio más densamente 
poblado en la provincia.

En total, los electores pinareños se pronunciaron por 75 delega-
dos a la Asamblea Provincial del Poder Popular y 32 diputados a la 
Asamblea Nacional. En los días previos a las elecciones los candida-
tos recorrieron lugares de interés económico y social, conversaron 
con los vecinos, conocieron inquietudes de los electores y compar-
tieron sus intereses individuales o colectivos. | Loraine Morales Pino 

Trinchera para las
nuevas generaciones

Temprano en la mañana de 
este 11 de marzo, Johanna 
Nápoles Díaz hizo un cam-
bio en sus rutinas domini-
cales. Dejó, por un rato, sus 
cuadernos escolares y fue 
a votar, “por la unidad de 
todos los cubanos”, declara 
satisfecha.

A los 18 años de edad 
Johanna combina sus es-
tudios de preuniversitario 
con la preparación para 
realizar las pruebas de 
ingreso a la universidad, 
realidades que agradece a 
la Revolución, “sin la que 

todo hubiera sido más di-
fícil, cuando no imposi-
ble”, me dijo.

“Para mí ejercer el de-
recho soberano al voto re-
sulta muy significativo. No 
tuve la posibilidad de com-
batir en la Sierr a, ni de ir a 
Angola…, y considero esta 
una de las trincheras más 
importantes de las nuevas 
generaciones para tribu-
tar honores a los héroes y 
mártires de la patria.

“Este, enfatiza, es 
nuestro yate Granma, 
nuestro Moncada, nues-

tro Girón, pues todas las 
batallas son importantes 
cuando de defender la Re-
volución se trata, porque 
nos ha dignificado y en 
nuestras manos está sos-
tener en alto las banderas 
legadas por Martí y Fidel.” 
| Jorge Pérez Cruz 

| foto: Lázaro Boza Boza

| foto: Yenima Díaz Velázquez

| foto: De la autora

| foto: René Pérez Massola

| foto: José Raúl Rodríguez Robleda
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Dice que ejerció su derecho al voto 
creyéndose reina, como aquella 
que inspiró su  nombre. Así habló 
Nefertitis Díaz Núñez, una obrera 
de la panadería El Faro, en Santa 
Clara.

“Soy reina porque soy libre de 
elegir a los delegados y diputados 
a los órganos de gobierno de la 
provincia y la nación, una forma 
sincera de expresarme por mi país 
y por mi Revolución, de seguir el 
ejemplo de mis padres y porque 
desde mi puesto de labor apoyo la 
unidad que hemos conquistado. 
Este es un día especial que dedi-
camos a la patria, a la unidad y el 
socialismo.

“Soy una simple trabajadora del 
Sindicato de la Industria Alimen-
taria, con el deber de servir al pue-
blo y al llegar a las urnas también 

respaldo al proceso que está reali-
zando la organización de base con 
vistas al XXI Congreso de la CTC”, 
afirmó. | Lourdes Rey Veitía 

El día grande 
de Nefertitis Pablo Aliesky Rabí Nodal tiene 

34 años, es trabajador no estatal 
(artesano) y delegado desde hace 
cinco años de la circunscripción 
número 37 de la barriada cienfue-
guera de Tulipán. En las boletas 
aparece su nombre, por segunda 
ocasión, como candidato a dele-
gado a la Asamblea Provincial del 
Poder Popular.

“En Cuba no hay exclusiones 
en las candidaturas. Creo que eso 
sucede solo aquí. Para mí es un 
honor estar propuesto y también 
haber ejercido el derecho al voto, 
como un elector más”, aseveró 
instantes después de acudir a las 
urnas.

En el municipio de Cienfuegos 
otro trabajador no estatal ocupó 
espacio en las boletas para elegir 
a los candidatos a diputados al 
Parlamento. Se nombra Enrique 
Richard López, es pintor rotulis-
ta, delegado de su circunscripción 

por cinco mandatos, combatiente 
internacionalista, presidente del 
CDR… | Ramón Barreras Ferrán

Un honor estar propuesto

|  foto: Del autor

Voto por la vida
Con su habitual alegría, esa que 
contagia a todos los que la rodean, 
se fue a las urnas bien temprano la 
santiaguera Angelina Prada Martí-
nez, Heroína del Trabajo de la Re-
pública de Cuba.

La víspera fue para ella, como 
para muchos en el país, una fiesta 
de democracia y civismo, que gozó 
muy de cerca como presidenta de la 
comisión  electoral de la circuns-
cripción 154  del  distrito  electoral 
número 4, Consejo Popular Santa 
Bárbara, en la ciudad de Santiago 
de Cuba.

Está habituada al roce diario 
con los jóvenes por su quehacer 
como instructora de arte por más 
de 60 años de vida laboral activa, 
y dice sentirse segura con el relevo 
que ve empinarse y seguir los idea-
les revolucionarios, tangible entre 

los candidatos a diputados y a dele-
gados a las asambleas provinciales. 
“Di mi voto unido por ellos y por los 
que con un poco más de experiencia 
acompañan a esos pinos nuevos, di 
mi voto por la vida”. | Betty Beatón 
Ruiz

| foto: De la autora

Por Cuba y Fidel
La educadora y escritora Leonor 
Somonte Fernández, Hija Ilustre 
de la provincia de Ciego de Ávi-
la, siempre tiene dispuesto el ver-
so apasionado para describir cada 
conquista de la patria.  

“Hay un sueño verde olivo/ en 
la urna eleccionaria/ hay una ac-
ción legendaria/ de nuestro evan-
gelio vivo. / Ser honrado es el moti-
vo/ de cada elector que vota…”

Por su alto sentido de la unidad, 
todos los propuestos contaron con 
el voto de confianza de esta poeti-
sa avileña: “Tengo derecho a votar/ 

por quienes serán mi propia voz. / Así 
pretendo cuidar esta patria y ser-
le fiel/ a mis héroes un vergel con 
fragancia de humanismo./ Voto por 
el socialismo y, por mí, que soy Fi-
del”. Entre sus libros se cuentan: 
En el azul del árbol y Un recado 
de Sol, y ha sido laureada con las 
distinciones Por la Utilidad de la 
Virtud, Joya de la Pedagogía Avi-
leña, Maestra Destacada del Siglo 
XX, las medallas de la Campaña de 
Alfabetización y de Hazaña Labo-
ral, entre otros títulos honoríficos. 
| José Luis Martínez Alejo

Un derecho soberano
La jornada del 11 de marzo lle-
gó para Erick Martínez Bubaire 
con un doble compromiso: “Vo-
tar temprano e incorporarme rá-
pidamente al  puesto de trabajo”,  
dice, mientras ordena el café  para 
el huésped de  Velasco, el hotel 
ubicado en plena ciudad de Ma-
tanzas, muy cerca de donde otros 
empleados de la hotelería y el tu-
rismo abordaron el transporte 
con destino a Varadero, luego de 
realizar el sufragio  en varios de 
los mil 476 colegios electorales de 
la provincia.

 “Ejercí un derecho que reafirma 
la voluntad de los cubanos de elegir 
de manera soberana a quienes nos 
representarán tanto en la provincia 
como en la Asamblea Nacional, dos 
instancias en las que, según las bio-
grafías difundidas, habrá delegados 
y diputados de todos los sectores 
económicos y sociales”. 

Para el dependiente es un orgu-
llo que tres matanceros representen 
al turismo en la candidatura al Par-
lamento, porque “ellos velarán por 
nuestros intereses y los del país”. 
| Juanita Perdomo Larezada

“La alegría de cumplir con el plan 
diario de producción de azúcar y 
obtener un producto final con cali-
dad en la actual zafra es incentivo 
para ejercer nuestro derecho al voto 
con entusiasmo y orgullo”, expresó 
Carlos Manuel Meléndrez Cancio, 
mecánico durante cinco décadas en 
el central Melanio Hernández, de 
Tuinucú, y uno de los 370 mil  es-
pirituanos convocados a las urnas 
ayer domingo.  

“Estas elecciones consolidan 
la unidad y el compromiso de los 
cubanos y la fortaleza de nuestro 
proceso socialista. A los azucare-
ros del central Melanio nos impul-
san a seguir la tradición de van-
guardia de este ingenio, por eso 
adecuamos los turnos de trabajo 
para mantener el funcionamiento 
continuo y, a la vez, que todos los 
obreros pudiéramos votar”. | Yu-
leiky Obregón Macías 

Unidad y fortaleza

A quien dedicara su vida a laborar 
en servicios comunales, no le al-
canzan las maneras para expresar 
su regocijo por los dos importantes 
reconocimientos puestos en sus ma-
nos: el de Héroe del Trabajo de la 
República de Cuba y diputado a la 
Asamblea Nacional del Poder Po-
pular. 

No exento de razones, al baya-
més Teobaldo de la Paz Vanegas, sus 
15 años en el Parlamento cubano le 
sirvieron para distinguir la valía de 
la democracia y afianzar su defini-
ción política: “Nunca me faltaron 
los argumentos para defender nues-
tro proceso social, pero durante 
esos tres mandatos me hice más re-
volucionario”.  | Lianet Suárez

En Granma no faltaron argumentos

Expresé mi compromiso
Antes de que el sol calentara la ma-
ñana de este domingo de elecciones, la 
holguinera Suzzel González Peñuela 
acudió al colegio electoral no. 4, de la 
circunscripción 132, en la Ciudad de 
los Parques, y estampó, con su voto, el 
compromiso que siente con el proceso 
revolucionario, al cual defiende desde 
su condición de trabajadora incansa-
ble y cederista dedicada.

“En este día de democracia, 
los revolucionarios votamos 
pensando en Fidel, querien-
do que se dé un voto unido por 
la patria”, expresó la electora, 
quien se desempeña como jefa 
de Informática y Comunica-
ciones en la sucursal Cimex en 
Holguín. | Lianne Fonseca Dié-
guez | foto: De la autora



NACIONALES|06TRABAJADORES lunes 12 de marzo del 2018

| Francisco Rodríguez Cruz

Si usted quiere animar a un auditorio, 
sea de empresarios o de trabajadores, 
hábleles sobre la distribución de utili-
dades al cierre del año. Es un ejercicio 
que no falla, aunque antes de llegar a 
ese ingreso que también conocemos 
como mes trece una empresa deba ga-
rantizar muchos destinos con el resul-
tado de su gestión.

El procedimiento que regirá este 
proceso para el 2018, en relación con 
las utilidades del 2017, será otra vez 
la Resolución no. 138 del Ministerio 
de Finanzas y Precios (MFP), según 
confirmó Adalberto Carbonell Sotto, 
director general de Política Fiscal de 
ese organismo, en el taller nacional 
sobre normas empresariales, cuya ex-
periencia piloto tuvo lugar la pasada 
semana con directivos del grupo em-
presarial Biocubafarma en el Centro 
de Ingeniería Genética y Biotecnolo-
gía.

Antes del 30 de marzo, las poco 
más de 2 mil empresas estatales y so-
ciedades mercantiles de capital 100 % 
cubano hoy existentes deberán pre-
sentar su propuesta de distribución 
de utilidades, luego de la creación de 
las provisiones y reservas obligatorias 
que la norma establece, de la declara-
ción y pago del impuesto sobre utili-
dades, y del aporte del 50 % de tales 
dividendos al Presupuesto del Estado 
como rendimiento sobre la inversión 
estatal.

Es imposible pormenorizar aquí 
todo el sistema de relaciones finan-
cieras que esta resolución compendia 
y unifica, tanto para las entidades ya 
mencionadas como para las 85 orga-
nizaciones superiores de dirección 
empresarial (Osde) que ahora exis-
ten. Pero hay varios mensajes que son 
clave y deben dominar asimismo los 
colectivos de trabajadores y sus repre-
sentantes sindicales.

La distribución de utilidades a los 
trabajadores es una de las 11 reservas 
voluntarias que cada empresa puede 
crear a partir de sus dividendos anua-
les luego de cumplir con sus compro-
misos fiscales. Los 11 destinos son 
muy importantes, porque son fuentes 
de financiamiento que garantizan de 
una u otra manera la reinversión o 
capitalización de los activos de la en-
tidad, la restitución de su patrimonio 
neto mediante la eliminación de pér-
didas contables y la extracción de li-
quidez o dinero en efectivo hacia su 
Osde.

De acuerdo con Carbonell Sotto, 
durante el proceso de distribución de 
utilidades correspondientes al 2016 
efectuado el pasado año, el destino del 
29 % de esos recursos financieros fue 
la repartición entre los trabajadores. 
El 52 % de las utilidades después de 
impuesto tuvieron como finalidad la 
capitalización de las empresas, mien-
tras que el 48 % fue dinero que salió 
de estas.

Hubo empresas que prácticamen-
te solo dedicaron sus beneficios al 

incremento del capital de trabajo y 
para distribuir entre sus trabajado-
res. Incluso hubo algunos casos en los 
que más del 70 % de ese dinero fue al 
bolsillo de sus integrantes como pago 
del mes trece. Nada de fondos para 
capacitación, ni para desarrollo e in-
vestigación (I + D), u otras de las 11 
posibles reservas.

Ello habla, además de la impre-
visión de esas empresas y sus Osde, 
también de la necesidad de perfec-
cionar la labor de las autoridades que 
aprueban la creación de tales reservas 
voluntarias y la distribución de utili-
dades, que son las juntas de gobierno, 
y de no existir estas, el jefe o ministro 
del órgano u organismo de la admi-
nistración central del Estado, o el pre-
sidente del Consejo de la Administra-
ción Provincial del Poder Popular que 
las atiende.

Esto es difícil de entender para 
quien desea y espera por esta vía au-
mentar sus ingresos, en un contexto 
donde los salarios todavía son insu-
ficientes, no obstante su incremento 
progresivo (en el 2016 el salario medio 

mensual en el sector empresarial fue 
de 847 pesos, y en un 32 % de estas 
entidades se superó los mil pesos). 

Sin embargo, debe primar clari-
dad en los colectivos laborales y sin-
dicatos sobre lo comprometedor que 
puede resultar para el futuro de una 
empresa o grupo empresarial man-
tener una política no lo suficiente-
mente previsora en la distribución 
de las utilidades.

El mes trece y el futuro de la empresa
 Antes del 30 de marzo entidades estatales y sociedades mercantiles de capital 

100 % cubano deberán presentar su propuesta de distribución de utilidades

1. La cuantía a otorgar por trabajador puede ser el 
equivalente de hasta tres salarios medios mensuales.

2. No es igualitaria y está en correspondencia 
con el tiempo real trabajado, el aporte realizado y 
la complejidad y responsabilidad de cada trabajador. 

3. El pago a los trabajadores por la distribución 
de utilidades constituye fuente para el cálculo de las 
prestaciones de la Seguridad Social.

4. Se paga en pesos cubanos (CUP).

Requisitos
1. Cumplir los indicadores directivos correspon-

dientes a cada entidad empresarial y a la oficina 
central del Osde aprobados para el año.

2. No tener auditorías financieras o fiscales don-
de el sistema de control interno haya sido evaluado 
de Deficiente o Malo en el período que se distribu-
ye. Este principio también es aplicable a las oficinas 
centrales de las Osde. Si al finalizar el año se en-
cuentra en curso una auditoría, se crea la reserva, 
pero no se distribuye hasta que se reciba la califica-
ción; de resultar Deficiente o Malo el sistema de con-
trol interno, el monto de la reserva creada se destina 
a otra reserva voluntaria.

• Si la entidad no ha sido auditada en el perío-
do no se forma la reserva si tiene dos auditorías fi-

nancieras o fiscales consecutivas donde el sistema de 
control interno haya sido calificado de Deficiente o 
Malo. 

• En el caso de auditorías que no sean financie-
ras o fiscales donde el sistema de control interno se 
califique de Deficiente o Malo, se constituye la reser-
va y solo se afectan los trabajadores que aparecen en 
el acta de responsabilidad administrativa. En este 
caso el monto que les correspondería a los trabaja-
dores afectados no se redistribuye y se asigna a otra 
reserva voluntaria.

3. No tener adeudos vencidos con el Fisco al cie-
rre del período que se analiza.

Excepcionalidad
De manera excepcional la autoridad que aprueba la 
distribución de utilidades podrá aprobar la creación 
de reserva voluntaria para la distribución de utili-
dades a los trabajadores ante el incumplimiento de 
los indicadores directivos, siempre y cuando se de-
muestre que no fue responsabilidad de la entidad 
empresarial. En tal caso, la reserva voluntaria será 
equivalente a un mes de salario promedio de los tra-
bajadores en el ejercicio que se liquida. El requisito 
de la auditoría no está sujeto a este análisis de ex-
cepcionalidad.

Tienen derecho a recibir el mes 
trece

1. Los trabajadores que la-
boraron al menos seis meses en 
el año que se evalúa. 

• A quienes laboran en acti-
vidades cíclicas se les considera 
como tiempo mínimo de traba-
jo el 50 % del tiempo estipulado 
en el contrato de trabajo;

• Las trabajadoras que dis-
frutan de licencia de materni-
dad;

• En el caso de trabajado-
res accidentados laboralmen-
te y con certificados médicos 
tienen que laborar el tiempo 
mínimo establecido para tener 
derecho a la distribución de 
utilidades; 

• Los incorporados a tiem-
po completo, por decisión de 
instancias superiores o por 
interés de la entidad empre-
sarial, a la especialidad que se 
imparte en la Escuela Superior 
de Cuadros del Estado y del 
Gobierno, u otros cursos de ca-
racterísticas similares.

Condicionantes
2. Haber obtenido resulta-

dos satisfactorios en la evalua-
ción del desempeño al cierre del 
año.

3. Mantener una correcta 
actitud en el cuidado de la pro-
piedad estatal y la disciplina 
tecnológica.

4. No haber sido sancionado 
por indisciplinas en el año que 
se evalúa.

5. No estar implicado en un 
hecho delictivo o de corrupción 
que se encuentre en investi-
gación. No obstante, tiene de-
recho al cobro de la distribu-
ción de utilidades si concluida 
la investigación se demuestra 
que no tiene responsabilidad. 
En este caso se crea la reserva 
y no se paga hasta tener el re-
sultado. De estar implicado, el 
monto creado se destina a otras 
reservas voluntarias y no se re-
distribuye entre los demás tra-
bajadores.

6. En caso de trabajadores 
con derecho al cobro de la dis-
tribución de utilidades y que 
hayan fallecido al momento de 
hacerse efectivo el pago, este 
derecho se ejerce por los fami-
liares con derecho a pensión 
de la seguridad social, o en su 
defecto, por los herederos que 
acrediten tal condición.

Reservas voluntarias a crear por las empresas

Principios y requisitos para la distribución de utilidades a los trabajadores

Resultados del proceso de 
Distribución de Utilidades 2016 (%)
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Amortización Créditos 
Bancarios
Incremento Capital de Trabajo
Inversiones aprobadas
Desarrollo Investigación
Capacitación
Financiamiento Pérdidas 
años anteriores
Fondo Compensación
Distribución de Utilidades 
a trabajadores
Amortización de Deudas
A aportar Osde
Otras Reservas
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| Felipa Suarez Ramos

El rotundo “No nos entende-
mos” con que en Baraguá, el 15 
de marzo de 1878 el mayor ge-

neral Antonio Maceo puso término a su entrevista 
con el general español Arsenio Martínez Campos,  
expresaba el sentir del más de millar y medio de 
hombres bajo su mando ante el oneroso pacto que, 
firmado el 10 de febrero de ese año en el Zanjón, 
echaba por tierra los objetivos por los cuales los cu-
banos se habían lanzado a la lucha armada por la 
conquista de la independencia y la total abolición 
de la esclavitud.

La decisión de Maceo y sus seguidores demos-
traba que para ellos continuar la guerra constituía 
el único acuerdo posible con el enemigo.  La re-
beldía e intransigencia revolucionaria  demostra-
das con aquel acto de protesta, se contraponía a la 
inconsecuente actitud de quienes abandonaban la 
lucha sin que se hubieran  alcanzado los objetivos 
supremos enarbolados el 10 de octubre de 1868.

A pesar de no contar con la necesaria ayuda 
externa, y carecer de armas, municiones, ropa y 
alimentos, Maceo y sus hombres se sintieron en el 
deber moral de no transigir en sus principios, ac-
titud por la cual Martí calificó Baraguá como uno 
de los hechos más gloriosos de nuestra historia.

Salvar el honor patrio
La postura asumida por Maceo y sus hombres ante 
el vergonzoso acto de deponer las armas, demos-

tró al propio jefe español participante 
en el Zanjón, y al mundo, que quienes se 
abrogaron el derecho de hacerlo no re-
presentaban en modo alguno los intere-
ses y posiciones de la generalidad, porque 
numerosos combatientes no renunciaban a 
sus ideales ni rendían sus armas sin obte-
ner, como condición mínima, el cese del 
infamante régimen esclavista.

La Protesta de Baraguá fue la 
confirmación del amor a la inde-
pendencia y a la justicia social. 
Pero aquella revolución estaba 
herida de muerte a causa del 
regionalismo, las indisciplinas 
y los intereses personales, generadores de discor-
dias y desalientos entre los participantes en aque-
lla gesta que no obstante haber sido convocada por 
las figuras más progresistas y radicales de la bur-
guesía criolla, fue abrazada por las capas más hu-
mildes de la población, entre ellas el negro esclavo.

Representó, asimismo, el sentir de numerosos 
patriotas persuadidos de la necesidad de unir los 
comunes esfuerzos y organizarse para proseguir 
la obra, frente a un adversario que, liberado ya de 
las guerras internas que acapararon su atención 
durante varios años, dedicó numerosos hombres y 
recursos a pacificar la isla, y para lograrlo recu-
rrió a uno de sus más eficientes generales, Arsenio 
Martínez Campos, quien conocedor de que no po-
dría vencer al Ejército Libertador en el campo de 
batalla,  puso todo su empeño en minar su moral 

a partir de sus propias contradicciones internas y 
realidades objetivas.

Aquel 15 de marzo, Maceo y sus seguidores no 
solo salvaron su honor como combatientes, sino que 
enaltecieron el de Cuba al demostrar que, desde el 
primer intento independentista, sus hijos  jamás 
han sido ni vencidos ni derrotados.

Así lo manifestó Fidel en ocasión del centena-
rio del histórico gesto: “(…) con la Protesta de Ba-
raguá llegó a su punto más alto, llegó a su clímax, 
llegó a su cumbre el espíritu patriótico de nuestro 
pueblo; y que las banderas de la Patria y de la re-
volución, de la verdadera revolución, con indepen-
dencia y con justicia social, fueron colocadas en su 
sitial más alto”.
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Lázaro Peña a las puertas de un Congreso
| Alina Martínez Triay

Me remonto 45 años atrás, a un mo-
mento similar al que están vivien-
do los colectivos laborales de todo 
el país. Entonces los trabajadores se 
encontraban inmersos en los análisis 
previos  al XIII Congreso de la CTC. 
Ahora, tras la lectura y discusión de 
la Convocatoria a su  cita XXI y como 
parte del  proceso orgánico de la Cen-
tral,  se efectúan las conferencias mu-
nicipales.

Si en aquellos tiempos yo hubiese 
sido graduada de Periodismo, tal vez 
me habrían dado la misión de entre-
vistar a Lázaro Peña para Trabaja-
dores; sin embargo, las preguntas que 
entonces le hubiese podido hacer, él 
mismo podría responderlas hoy con 
lo expresado en las innumerables  in-
tervenciones que realizó en plenarias 
y asambleas de los más diversos sec-
tores durante aquel histórico año de 
1973, cuando el justamente llamado 
Capitán de la Clase Obrera cubana se 
entregó por entero al fortalecimiento 
del movimiento sindical.

Se me antoja imaginarme en un 
receso de una de esas reuniones acer-
cándome a Lázaro con mis inquie-
tudes y  este, campechano y siempre 
dispuesto al diálogo, alentarme con 
su voz enronquecida y una sonrisa: “A 
ver, periodista, ¿qué quieres saber?”.

Y como respuesta, apremiada por 
el breve tiempo de que disponíamos, 
lanzarle mi primera interrogante:

¿Qué importancia le concede a 
las discusiones en la base, previas al 
Congreso?

 Al Congreso llegaremos con la 
discusión más amplia, más democrá-

tica que haya habido en toda la histo-
ria del movimiento sindical en nues-
tro país. Que la gente discuta, que la 
gente opine, que la gente hable. Que 
hablen todos los trabajadores y oírlos 
a todos con respeto. Discutir ideas 
falsas si las tienen, para rechazar 
esas ideas falsas. Escucharlos a todos 
con atención porque de todos puede 
venir una idea justa. 

¿En su opinión, cuál es el papel 
que les corresponde a los sindicatos 
en la actual coyuntura?

Nuestros sindicatos tienen que 
ejercer una función de contraparte 
con nuestra administración. La admi-
nistración enfoca las cosas con carác-
ter administrativo, nosotros tenemos 
que enfocarlas con carácter sindical, 

ella tiene que administrar y nosotros 
tenemos que representar los intereses 
de los trabajadores como asalariados 
y como dueños de la producción.

Consiguientemente en ese doble 
carácter tenemos que actuar pero la 
empresa tiene que tener facultades de 
decidir y nosotros, el deber de alertar 
y de propugnar la rectificación de lo 
que sea erróneo, pero, al actuar, no ol-
videmos que no es la administración 
de los patronos, que es nuestra admi-
nistración, hay también que cooperar 
con nuestra administración.

Entonces la capacitación de los 
dirigentes sindicales es fundamental 
en esta etapa…

Se habla de muchas cosas: costo, 
calidad, controles, asambleas de pro-

ducción, de gente que sepa, etc., etc. 
Bueno, tenemos que aprender todo 
eso, ir a los consejos de dirección y no 
ser allí una figura decorativa, porque 
cuando se llega a los consejos de di-
rección, si no se quiere ser una figura 
decorativa, hay que saber de qué se 
trata.

¿Podría decirnos la posición de la 
CTC respecto al salario?

En fórmulas precisas ha de plas-
mar nuestro Congreso la decisión de 
los trabajadores de poner en vigencia 
el conocido principio marxista de que 
en la sociedad socialista ha de retri-
buirse a cada uno según la cantidad y 
calidad de su trabajo y debe exigírse-
le que contribuya con la sociedad de 
acuerdo con su capacidad.

¿Qué métodos deben caracterizar 
a la labor sindical?

El dirigente sindical tiene que 
empeñarse en aprender, tiene que de-
cidirse a convencer; los métodos coer-
citivos son ajenos al dirigente sindi-
cal, su deber es persuadir, su deber 
es unir, su deber es ganar, su deber es 
convencer a todos los trabajadores y 
su deber es levantar la autoridad del 
movimiento sindical cubano.

Necesita la Revolución, necesita 
el Partido, una organización sindical 
en que opinen, piensen, voten, expre-
sen su palabra, su idea, su proposición 
y encuentren respeto para ella todos 
los trabajadores, todos los trabajado-
res sin excepción.

| fuente: Miranda Fernández, Lucinda. 
Lázaro en el XIII Congreso. (Fragmentos 
de intervenciones en asambleas de discu-
sión de las tesis del XIII Congreso de la 
CTC, en diálogo directo con los trabaja-
dores, Ediciones David 2011)

| Protesta de Baraguá

Ni rendición ni derrota
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| José Luis Martínez Alejo

El primer “potaje” ofrecido por los 
medios de comunicación fue delicioso: 
más de 5 mil toneladas de frijoles se 
acopiaron durante el 2017 en la pro-
vincia de Ciego de Ávila, la mayor co-
secha de los últimos seis años.

La noticia resaltaba que, a pesar 
de la intensa sequía, el huracán Irma 
y otras adversidades climáticas, ese 
éxito productivo posibilitó cumplir las 
entregas planificadas para la canasta 
básica familiar, el turismo y otros des-
tinos prioritarios. El mayor aporte del 

volumen recolectado correspondía al 
sector cooperativo y campesino con el 
80 % aproximadamente.

Sin embargo, no solo la natu-
raleza sirve el alimento en plato de
segunda mesa en algunos lugares. 
Las lluvias recientes elevaron el ex-
ceso de humedad del grano y se dilata 
su posible salvación: ya sea enviar el 
alimento hacia los agromercados o a 
las tiendas de víveres, con el fin de fa-
vorecer la cuota normada que es infe-
rior a una libra por consumidor.

Ante el clamor de los producto-
res, Trabajadores puso pie en tierra 

en la cooperativa de créditos y servi-
cios (CCS) José Maceo, ubicada en la 
demarcación del Consejo Popular de 
Santana, justamente entre las ciuda-
des de Ciego de Ávila y Morón.

Marciano Alarcón, gestor de venta 
de esa CCS, utiliza constantemente el 
calibrador de humedad, y afirma: “El 
contenido de estos sacos empieza a te-
ner mal olor, por eso no los aceptaron 
para su comercialización, tenemos que 
devolvérselos a los campesinos para 
que vuelvan a solearlo y así evitar pér-
didas”.

El guajiro Nicodermo Guerra Ra-
mos, opina: “Antes pedíamos el agua 
por señas frente a la brava sequía y 
ahora queremos que escampe. Cuando 
las lluvias nos dan un chance, las zan-
cadillas las ponen algunos recursos 
caros como las mantas para solear el 
grano, las cuales tal parece que tienen 
hilos de oro…”.

“Una lona cuesta 6 mil pesos en 
la Empresa de Suministros Agrope-
cuarios y alcanza para colocar el con-
tenido de 20 sacos. Saque usted sus 
propias conclusiones, periodista, cuál 
sería la inversión de Nicodermo para 
orear 100 quintales que él tiene con-
tratados en esta campaña”, subraya la 
ingeniera agrónoma Yaneisy Mirabal 
Martínez, vicepresidenta de la entidad 
productiva.

Los hermanos Francisco y To-
más Martínez Loyola gozaban de 
una relativa tranquilidad al pie de 
la trilladora. “Miren qué lindo está 
el frijol, ojalá que las lluvias y otros 
inconvenientes no nos impidan con-
vertirlo en un buen congrí”, comenta 
Francisco.

La alternativa de algunos cose-
cheros fue alquilar camiones para lle-
var el producto al secadero de la em-
presa del Ministerio de la Agricultura, 

ubicado en el municipio de Venezuela, 
donde siguieron creciendo sus gastos, 
pues  les cobraron 10.00 pesos por la 
cantidad depositada en cada saco, y 
eso que ellos lograron procesar allí 
solo 250 quintales antes de que crecie-
ra la cola.

Hoy en la CCS siguen mirando 
hacia el cielo. Se exige que para su 
comercialización lo acopiado tenga 
como máximo el 15 % de humedad. 
No obstante, con riesgos continúa la 
producción terminada,  la campaña de 
recolección es joven y la mayor parte 
de las 200 toneladas contratadas está 
en los surcos.

Ahora el segundo “potaje” se acer-
ca a la mesa, pero con agridulce sa-
zón: 440 sacos llenos de los susodichos 
granos salieron el 8 de febrero hacia 
la provincia de Guantánamo, y otros 
910 esperan impacientes en la CCS 
José Maceo. Mientras, a Ciego de Ávila 
llegaban procedentes de Camagüey y 
Matanzas. ¿Sensata y austera distri-
bución?

Otro percance inquieta a los so-
cios de la mencionada cooperativa: los 
persistentes chubascos de diciembre y 
enero últimos provocaron las pérdi-
das de 35 hectáreas de frijol, 15 de to-
mate y una de ají cachucha. Y natura 
no solo abruma a esa base productiva. 
Las precipitaciones afectaron cientos 
de hectáreas en el territorio avileño.

También es cierto que el volumen 
recolectado en las distintas entidades 
estatales y del sector campesino en el 
país obedece a un sistema de balan-
ce nacional de distribución, y merece 
respeto todo lo legislado para ganar 
en orden y disciplina institucional, 
pero luego de un demoledor huracán, 
¿algún organismo puede arriesgarse 
ante probables mermas de un alimen-
to que sustituye importaciones?

Para estar seguros y lejos del mar

| Gretel Díaz Montalvo

Aquel día las manos le tem-
blaban. Abrir aquella puerta 
se le convertía en toda una 
odisea. El primer intento fue 
fallido; para el segundo tomó 
un respiro, pues el frío de la 
mañana le jugaba una treta. 
Respiró profundo. Miró cada 
una de las abolladuras que el 
trabajo había dejado en sus 
manos, y se dio fuerzas. Se 
calmó; y la abrió.

Arnaldo Hernández Iza-
guirre no es un hombre frá-
gil. Es fuerte y se ha dedicado 
siempre a la pesca. El nervio-
sismo le nublaba los pensa-
mientos. No podía ser de otra 
forma: luego de vivir 58 años 
cerca del mar, este se lo qui-
tó todo. Ahora le devolvían la 
alegría con una casa nueva. 

Una historia que pueden vivir 
otros
“Septiembre del 2017 fue el 
mes más oscuro de mi vida. 
El huracán Irma se había lle-
vado mi casa, mis recuerdos”, 
cuenta Arnaldo, uno de los 
habitantes de las 38 vivien-
das que derrumbó totalmente 
el meteoro en Playa Florida, 
asentamiento costero de Ca-
magüey, donde otras 118 tam-
bién fueron afectadas.

“Llevo unos 40 años dedi-
cado a la pesca, y he visto la 
bravura del mar, pero nunca 
pensé que me pasaría esto”, 
explica. Él conocía que el ni-
vel del agua subía agresiva-
mente cada año y que la co-
munidad peligraba, y a pesar 
de esto confiaba en continuar 
obteniendo riquezas de esa 
inmensidad.

Pero los fenómenos me-
teorológicos que han impac-
tado al país, incluido Irma, 

se han ensañado con los pue-
blos a orillas del mar. Por eso 
el  programa conocido como 
Tarea Vida, que controla e 
implementa el Ministerio de 
Ciencia, Tecnología y Medio 
Ambiente, prevé dentro de 
sus acciones el enfrentamien-
to al cambio climático y la re-
ducción de vulnerabilidades 
en las zonas de mayor riesgo, 
con la propuesta de trasladar 
las comunidades hacia luga-
res más seguros. 

Arnaldo, lo comprende, y 
fue de los primeros en dar el 
paso e irse a vivir más lejos, 
a unos 20 kilómetros, en la 
nueva y remozada comunidad 
de La Por Fuerza, en lo que 
fueran las instalaciones del 
preuniversitario rural Mario 
Muñoz. Allí se erigieron 54 
casas, en una primera fase, 
junto a un consultorio médi-
co, una farmacia, una bode-
ga, una escuela primaria, un 
centro de gastronomía, un 
complejo deportivo-recrea-
tivo y otros servicios básicos 
para el casi medio centenar 
de familias de Playa Florida, 
que ahora duermen tranqui-
los, lejos del mar.

La fórmula se repite
Más de 43 mil 680 viviendas 
en Camagüey fueron dañadas 

por el paso del meteoro, y de 
estas unas 11 mil 780 fueron 
derrumbadas totalmente, y 
31 mil 910 de forma parcial. 
Esto acentuó la urgencia de 
construir y reparar, y ha pro-
vocado que las autoridades 
diseñen programas enfoca-
dos en ello.

En el territorio agramon-
tino son muchos los inten-
tos: se fomenta la producción 
local de materiales para la 
construcción y se aprovechan 
al máximo las materias pri-
mas, también antiguos loca-
les de instituciones para el 
montaje de nuevas moradas. 
Así han surgido comunida-
des y se han mejorado otras 
tantas, que ha dado como re-
sultado la intervención cons-
tructiva en más de 30.

La comunidad Antonio 
Maceo es una de esas nuevas 
donde se aprovecharon loca-
les de la antigua Escuela de 
Capacitación de la Construc-
ción, en el reparto Juruquey. 
“Las primeras 18 edificacio-
nes están listas, pero se espe-
ra levantar otras 40. Cuando 
emprendimos esta tarea no 
solo nos pusimos a pensar en 
los damnificados del ciclón, 
sino que quisimos atender 
además las necesidades de 
maestros de la zona”, señaló  

Walter Simón Noris, primer 
secretario del Partido en el 
municipio de Camagüey.

En La India, donde fun-
cionaba el Centro de Capa-
citación del Ministerio de la 
Agricultura, en la Carretera 
Central, vía oriente, igual-
mente se construye, y 14 ca-
sas acogen a otros damnifi-
cados. 

La rehabilitación se ha 
enfocado de modo integral. 
Estos asentamientos incluyen 
todos los servicios básicos, se 
les mejoraron las condiciones 
de urbanización y el abasto 
de agua, los inmuebles son 
más sólidos y algunos tienen 
techos de placa para que, en 
caso de ser necesario, sirvan 
como refugio ante ciclones.

El gobierno en el terri-
torio camagüeyano ha edi-
ficado más de un millar de 
domicilios, un poco más del 
20 % del total de las afec-
taciones, algo, que como 
apuntara Isabel González 
Cárdenas, presidenta de la 
Asamblea Provincial del Po-
der Popular, “significa más 
de 10 mil 200 casas”. Y Ar-
naldo, como cientos de agra-
montinos, lo agradece, pues 
les devuelven la vida, la es-
peranza, una morada nueva 
y la seguridad.

La ingeniera agrónoma Yaneisy Mirabal y los campesinos comprueban la calidad del frijol
apto para el consumo. | foto: Del autor

Frijoles desazonados

Nervioso, Arnaldo abre la puerta 
de su nueva vivienda. | foto: Orlando 
Durán Hernández
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El entusiasmo nunca ha tenido canas
Este pensamiento del Apóstol bien le 
viene  a uno de los galardonados con 
el Premio Nacional de Periodismo 
José Martí, Francisco  Blanco Ávila, 
más conocido como Blanquito

| Alina Martínez Triay
| fotos: Cortesía del entrevistado

VIEJO por fuera, juvenil por 
dentro. No piense el lector 
que se trata de una adivi-
nanza, sino de la caracte-

rización de un habanero merecedor 
de la Distinción Por la Cultura Na-
cional, que el próximo noviembre 
cumplirá 88 años y que de ellos ha 
dedicado al dibujo y al humorismo 
gráfico la friolera de siete décadas. 

Si un adjetivo le encaja como 
anillo al dedo a Francisco Blanco 
Ávila, Blanquito, es el de ser crea-
tivo, de estar pensando siempre en 
un escenario nuevo y una mane-
ra diferente para expresar su arte, 
desde aquel lejano año de 1948 en 
que siendo un jovencito  linotipista  
logró que le publicaran su primer 
dibujo en la revista deportiva Fo-
tos, un triunfo para un artista afi-
cionado; hasta su atrevimiento, ya 
anciano, de incursionar en la red de 
redes para crear un blog al que le 
dio el nombre de su historieta más 
conocida: ayvecino.blogspot.com, el 
cual atesora más de 700 posts donde 
reseña todo lo humano y divino del 
humorismo cubano y sus vivencias.

 En su casona de Santos Suárez, 
y estimulados por humeantes tazas 
de café, transcurre el diálogo con 
Blanquito, al que casi no le alcan-
za el tiempo para relatar su extensa 
trayectoria.

Nos cuenta, para empezar, su 
incursión en la prensa: caricaturis-
ta editorial del periódico El Mundo,  
primer dibujante de la agencia de 
noticias Prensa Latina, donde abor-
dó temas deportivos, y creó una es-
pecie de logotipo interno nombrado 
Prelito, un teletipo con cuatro patas 
con un sombrerito mambí; fundador 
del semanario Palante, del que fue 
director durante 15 años y en el que 
se lució como caricaturista e histo-
rietista.

Fundó la revista LPV, antece-
sora de Jit, para la cual realizó una 
página titulada Garabatos depor-
tivos con el exagerado personaje 
Hiperbolo, capaz de practicar cual-
quier disciplina;  fue editor de las 
revistas Cómicos, Pablo y del tabloi-
de  El Muñe, de la editorial Pablo de 
la Torriente Brau, de la Upec;  cola-
borador de la revista de los CDR La 
Calle e historietista de Mi Barrio, 
de la revista de la Uneac, de Mar y 
Pesca, donde tuvo a su cargo la sec-
ción de historietas Grandes Aventu-
ras del Mar;  y colaborador esporá-
dico en Trabajadores, en el que ha 
publicado caricaturas editoriales y 
una tira titulada Prudencia, dedi-
cada a la prevención de accidentes 
en el ámbito laboral. Además, dibu-
jos suyos han aparecido en Granma, 
Juventud Rebelde, Tribuna de La 
Habana, el sitio digital Cubaperio-
distas y la revista Prisma… entre 
otros espacios.

De balcón a balcón
Se impone hablar de ¡Ay Vecino!, 
idea que surgió en 1967 cuando 
Blanquito vivía en altos, en la ba-
rriada capitalina del Cerro y acos-
tumbraba a sentarse en el balcón 
desde donde se veía el balcón de 
enfrente.  Pensó utilizar ese esce-
nario para colocar dos personajes 
basados en el contraste humorísti-
co como los de la historieta yanqui 
Benitín y Eneas, el alto y el bajito, o 
como los comediantes Stan Laurel 
y Oliver Hardy, el gordo y el flaco 
del cine; y así surgieron el gordo y el 
flaco de ¡Ay Vecino!, que al comien-
zo era una historieta sin palabras; 
los pintó desnudos para que pudiera 
cualquiera identificarse con ellos, y 
la única referencia a Cuba son los 
balcones coloniales con arcos de 
medio punto.

“Cuando le presenté la histo-
rieta al director de Palante me dijo 
que el tema no daba; en una noche 
le hice cinco más  y me dio una se-
mana para presentarle otras cinco, 
pero se las hice para el día siguien-
te, y lo convencí.  Después empecé a 
incluir texto”.

En la ganadería y la zafra  
Una vertiente en la que incursionó 
Blanquito a fines de los años 60 fue 
en la historieta didáctica.

Para apoyar las ideas de Fidel 
en torno al desarrollo de la ganade-
ría surgió a finales de los 60 el libro 

de historietas Matilda y sus amigos,  
que tuvo una gran aceptación; más 
tarde en apoyo a la zafra azucare-
ra Blanquito realizó Los siete sa-
muráis del 70, Pol Brix contra el 
ladrón invisible, los tres junto con 
Betán (Juan Manuel Betancourt) 
y Trucutuerca y trescabitos, junto 
con Val (Humberto Valdés Díaz), 
estos dos últimos dedicados a la in-
dustria y particularmente al cuida-
do de la maquinaria. 

El Caballero de París y otros libros

El Caballero de París, la leyenda 
que camina fue una compilación de 
caricaturas solicitadas a diversos 
autores sobre este emblemático per-
sonaje de La Habana, que incluyó el 
testimonio del psiquiatra que lo tra-
tó en sus últimos años. 

“A Eusebio Leal le encantó —re-
cuerda Blanquito—, se montó una 
exposición con los originales de las 
obras en La Habana Vieja y después 
organicé otra en Galicia, donde na-
ció el Caballero, que tuvo una gran 
acogida.

“Publiqué con Palante en los 
años 60 varios bolsilibros con otros 
caricaturistas y redactores humo-
rísticos; la editorial Pablo de la To-
rriente Brau editó ¡Ay Vecino! uno 

y dos; ediciones Extramuros El Pe-
queño mataburros humorístico ilus-
trado, y junto con mi hijo Francisco 
Blanco Hernández publiqué Bolívar 
en Martí, y 5 años, 5 meses y 5 días, 
sobre la lucha de Fidel, también de 
la editorial Pablo, de los cuales hice 
el guion y puesta en papel.

“Una experiencia interesante 
fue la del libro Amores en aceite 
de oliva, que realicé a sugerencia 
del ministro de Cultura Abel Prieto 
quien invitó a vincularse a carica-
turistas y artistas de la plástica, y 
yo me basé en la obra de Pedro Pa-
blo Oliva.

“Puedo mencionar, entre otros,  
Historias mambisas, en el que parti-
cipé con un colectivo de autores, Ha-
zañas del mar y K-milo 100fuegos 
criollo como las palmas, todos publi-
cados por la editorial Pablo de la To-
rriente Brau”.

Mucho ha abarcado y todo lo ha apre-
tado
Falta espacio para abundar en su ma-
gisterio en talleres de formación de 
historietistas,  su incursión como ilus-
trador de libros, en el diseño gráfico 
y la realización de murales, su labor 
como jurado de concursos humorís-
ticos, su participación como concur-
sante, conferencista y en la reali-
zación de murales colectivos en las 
Bienales Internacionales de Humor 
de San Antonio de los Baños desde su 
creación, sus decenas de exposiciones 
personales y colectivas, su más de me-
dio centenar de premios y menciones 
nacionales e internacionales…

No quería dejar de acotar, como 
una muestra de ese sentido creativo 
y la originalidad que siempre han ca-
racterizado a Blanquito, ese rostro de 
José Martí hecho a partir de frases 
de su última carta al amigo Manuel 
Mercado, y su idea de trabajar el di-
bujo sin levantar el lápiz.

A la altura de sus más de ocho 
décadas, Blanquito sigue creando, 
pensando en qué hacer, en el futu-
ro, con su envidiable dinamismo que 
parece poner freno a su vejez. Hay 
Blanquito para rato, diría yo, y me 
complace verlo en los jardines de la 
Casa de la Prensa junto a la escultu-
ra que reproduce una autocaricatura 
del Apóstol, quien nos enseñó que 
esa mirada al mundo también es po-
sible y necesaria.  

Los famosos personajes de ¡Ay Vecino!

Blanquito junto a la escultura de José Negrín, ubicada en los jardines de la Casa de la Prensa que 
reproduce una autocaricatura de Martí como la figura yacente del Chac-Mool.

| A propósito del Día de la Prensa Cubana
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El danzón volvió a engalanar el Palacio de los Torcedores

La más reciente obra de la compañía Rosario Cárdenas 
Afrodita, ¡Oh espejo!, volverá al escenario del Gran 
Teatro de La Habana Alicia Alonso, a partir del jueves 
22 y hasta el domingo 25.

En declaraciones exclusivas para el periódico Tra-
bajadores, la bailarina y coreógrafa,  directora del 
grupo danzario homónimo, explicó los orígenes de esta 
excepcional pieza. “Me resultaron muy curiosas las 
coincidencias entre el mar y las dos islas. Siempre he 
sido una admiradora del arte de la antigüedad, y he 
estado muy cerca de la escultura y la pintura. Además 
—refirió— tuve la oportunidad de un acercamiento con 
el embajador de Chipre en Cuba, quien me facilitó mu-
chos materiales para la concepción de la historia que se 
cuenta en Afrodita…”.

La mayoría de los integrantes de la compañía son 
jóvenes, lo cual significó “un descubrimiento para 
ellos; fue necesario que se llenaran de toda esa cultura 
y tuvieran conocimientos para una buena ejecución”, 
puntualizó.

Lo que varía en esta ocasión —asegura la también 
Premio Nacional de Danza 2013— es la madurez de los 
bailarines, la fuerza de las imágenes y la música que-
dó bien desde las funciones anteriores; eso no varía en 
nada, comentó.

En una de las principales escenas, marcada por un 
intenso erotismo, Dioniso (dios del vino) convida a un 
juego en el que el placer y el deseo son factores deter-
minantes en la conducta de los personajes. Acerca de 
la realización de este acto la prestigiosa bailarina ex-
plicó: “Aquí todas las uvas y cañas tienen un marca-
do simbolismo por lo que representan. Traté de que no 
hubiera desigualdad ni discriminación de género, así 
como la independencia de la mujer recreada en Ochún”. 

Desde el comienzo hasta el desenlace final, la obra 
constituye un juego mental para el espectador. Así lo 
entiende Rosario Cárdenas: “La antigüedad ha servido 
de espejo al arte y al hombre contemporáneo. Es un 
reflejo, una forma de mirarse, de manera interna y ex-
terna. De ahí el título”. | Elaine Caballero Sabugueiro

| Elaine Caballero Sabugueiro 

Por segunda ocasión, y en ho-
menaje a las mujeres por su 
día internacional, el Centro 
Cultural Museo Palacio de los 
Torcedores acogió este 6 de 
marzo el Concurso de Dan-
zón Lindas Cubanas, patro-
cinado por el Palacio, la Cen-
tral de Trabajadores de Cuba 
y el periódico Trabajadores, 
con el coauspicio de la empre-
sa  de la música y los espectá-
culos Ignacio Piñeiro, la Aso-
ciación Cubana de Artesanos  
Artistas (Acaa) de Matanzas, 
el proyecto cultural Enmar-
carte y la Federación de Mu-
jeres Cubanas.

El encuentro, ideado por 
el colega y crítico Jorge Rivas 
Rodríguez, jefe de nuestra re-
dacción cultural, constituye 
una iniciativa para defender 
y promover el baile nacional, 
al convocar a los aficionados 
de este género, que asumen el 
certamen como un reto a sus 
dotes artísticas.

Los bailarines David Ma-
rrero Hernández y Leydiana 
Valdés López, de la compa-
ñía Raíces Profundas, co-
menzaron la cita con una 
excelente demostración del 
estilo y la técnica del dan-
zón, creado por el célebre 
compositor matancero Mi-
guel Faílde, autor de la pie-
za Las Alturas de Simpson, 
estrenada en 1879.

Acto seguido, inició la 
competencia al ritmo de la 
emblemática Orquesta Si-
glo XX —perteneciente a 
la empresa Ignacio Piñei-
ro, y que este año cumple 
ocho décadas de fundada—, 
la cual dirige el maestro 
Frank Droeshout Fernán-
dez, quien recibió de ma-
nos de Rivas Rodríguez un 
diploma de reconocimiento, 
en ocasión del aniversario 
80, por la admirable trayec-
toria de la agrupación, y sus 
significativos aportes a la 
cultura nacional en defensa 
del patrimonio sonoro cu-

bano. De manera recíproca, 
el prestigioso músico le ob-
sequió al también director 
artístico del espectáculo dos 
discos que recogen videos de 
algunas de las presentacio-
nes de mayor relevancia de 
la orquesta, y una selección 
de los temas más conocidos.

El jurado fue presidido 
por la bailarina y coreógra-
fa Rosario Cárdenas, Pre-
mio Nacional de Danza 2013 
y directora de la compañía 
que lleva su nombre; e in-
tegrado por las profesoras 
María del Carmen Borroto, 
directora del Centro de la 
Danza; y Deysi Villalejo, es-
pecialista del sitio; así como 
por el crítico, poeta, ensa-
yista y periodista Frank Pa-
drón Nodarse; y el violinis-
ta y director de la orquesta 
Pancho el Bravo, Pedro 
Águila Peñalver, quienes 
otorgaron tres premios.

El primer lugar lo ob-
tuvo el matrimonio cien-
fueguero Adolfina Fuen-
tes Cabodevilla y Ramón 
Cabrera Franco, los cuales 
vinieron desde su provin-
cia casi con la certeza de 
que se llevarían el lauro a 
casa. En el escenario hicie-
ron gala, al igual que los 
otros concursantes, de su 
destreza para la interpre-
tación del baile.

Asimismo el segundo y 
tercer lugares recayeron en 
Luisa Herrera Labarrete y 
Felipe Vicente Vázquez Ola-
zábal, y María Cristina Pons 
y Celso Manuel Arizón Gre-
gorí, respectivamente. To-
dos los ganadores recibieron 
un cuadro original (pastel 
sobre cartón) del reconocido 
creador de la plástica Erik 
Varela Ravelo.

Igualmente resultó va-
liosa la colaboración de los 
artífices de la Acaa de Ma-
tanzas, entre ellos —y en-
cabezados por su presiden-
te Antonio Enrique Pérez 
Marrero— Mariela Alemán, 
Dania Echeverría, José Mo-

rales, Yolanda Carrera, Ma-
delín Gardoso, Froilán Lla-
nes y Jorge Acosta.

Vale destacar además la 
labor del locutor José Me-
jías, un experto profesional 
que animó la noche con el 
carisma y el empeño que lo 
caracteriza.

De esta manera cerró 
otro capítulo de Lindas Cu-
banas, para volver el próxi-
mo año al gran salón del 
Centro Cultural Palacio de 
los Torcedores, donde cuen-
ta con el entusiasta respaldo 
del colectivo que allí labora, 
dirigido por Ramón Vichot 
Domínguez.

En el centro, la pareja cienfueguera Adolfina Fuentes Cabodevilla y Ramón 
Cabrera Franco, quienes obtuvieron el primer lugar, acompañados de Luisa 
Herrera Labarrete y Vicente Vázquez Olazábal (a la derecha), y María Cristina 
Pons y Celso Manuel Arizón Gregorí (a la izquierda), que recibieron el segundo 
y tercer premios, respectivamente. | fotos: René Pérez Massola

El jurado conformado por (de izquierda a derecha) Pedro Águila Peñalver, 
Frank Padrón, Rosario Cárdenas (presidenta), Deysi Villalejo y María del 
Carmen Borroto.

Frank Droeshout Fernández, director de la Orquesta Siglo XX (a la izquierda), 
recibió de manos de Jorge Rivas Rodríguez un reconocimiento por los aportes 
de su agrupación a la cultura nacional durante 80 años.

Los bailarines Leydiana Valdés López 
y David Marrero Hernández, de la 
compañía Raíces Profundas.

Durante el concurso el profesional 
desempeño del locutor José Mejías.

De vuelta Afrodita, ¡Oh espejo!

Rosario Cárdenas, Premio Nacional de Danza 
2013. | foto: René Pérez Massola
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Camagüey celebró su fiesta del libro en-
tre el 7 y el 11 de marzo con una marca-
da intención de diferenciarla de ediciones 
pasadas, por lo que homenajeó los 410 
años de escrito, en estas tierras, Espejo 
de Paciencia, así como a su autor Silves-
tre de Balboa; festejó también los 15 años 
de la publicación seriada Cuadernos de 
historia principeña, y al intelectual Luis 
Álvarez Álvarez, quien recibió de manera 
oficial el Premio Nacional de Literatura 
2017.

Según explicó Osmani Brito, especialis-
ta comercial del Centro Provincial del Li-
bro y la Literatura, se comercializaron 324 
títulos nuevos, 14 de estos pertenecientes a 
la editora provincial Ácana, con un total de 
más de 66 mil 760 ejemplares.

Dentro de las novedades que trajo la 
Feria sobresale el programa colateral 

orientado a la multimedialidad en la sala 
de navegación de la Casa del Joven Crea-
dor, con la presentación de libros digita-
les en conjunto con el proyecto El Calle-
jón de los Milagros, en aras de reducir la 
brecha entre nativos digitales y eventos 
como este que se organizan desde lo ana-
lógico.

Una vez más el Casino Campestre fue la 
sede principal del encuentro de los amantes 
de la lectura, aunque sus ofertas se exten-
dieron además a otras librerías, a la Uni-
versidad de Camagüey y a centros educa-
cionales, de salud, laborales, penitenciarios 
y comunidades.

Asimismo en el certamen se dedicaron 
paneles y presentaciones de libros a la figu-
ra de Eusebio Leal con un espacio donde se 
vendieron títulos de Ediciones Boloña, casa 
editora habanera de la Oficina del Histo-
riador de la Ciudad.

“Esta Feria se realiza con mucho es-
fuerzo a pesar de las afectaciones econó-
micas que sufrió el país tras el paso del 
huracán Irma. Coincidirá con las eleccio-
nes generales, por lo que acompañaremos 
tan importante momento y tomaremos 
parte en esa otra fiesta”, sentenció Tami-
ra González, directora provincial de Cul-
tura. | Gretel Díaz Montalvo

Arte, públicos, 
mercado

| Yuris Nórido

A estas alturas, difícilmen-
te un artista pueda vivir de 
espaldas al mercado, asu-
miéndolo con su significado 
más abarcador. Desde que 
el arte dejó de ser privilegio 
casi exclusivo de las élites, 
desde que su acceso se “de-
mocratizó”, las relaciones 
entre el público y la obra de 
arte (especialmente en al-
gunas expresiones) suelen 
estar mediadas por alguna 
relación mercantil, directa 
o indirectamente, en mayor 
o menor medida. El caso es 
que el arte integra un entra-
mado marcado, necesaria-
mente, por estas ligaduras, 
que están en la base misma 
de la organización social, 
independientemente del 
proyecto político y económi-
co que la sustente.

El artista (más allá de 
visiones románticas de su 
posición) no vive del aire, al 
artista generalmente no le 
regalan los frijoles (como se 
los “regalaban” los grandes 
señores renacentistas a sus 
músicos y bufones), el ar-
tista tiene naturales aspira-
ciones de vivir mejor, que no 
están reñidas (o no tendrían 
necesariamente que estar 
reñidas) con sus necesida-
des de realización profesio-
nal, sean cuales fueran esas 
necesidades, independiente-
mente de las potencialida-
des de su talento.

El mercado marca de-
rroteros, que coinciden o no 
con los de la contundencia 
estética y conceptual; el ar-
tista tiene el derecho (casi 
la obligación) de posicio-
narse ante esas disyuntivas. 
Es cuestión de prioridades. 
Pero nadie (ni institución, 
ni ente comercial, ni público 
alguno) tiene la capacidad 
de decidir por el artista. Se 
puede influir (y hay influen-
cias muy poderosas), pero la 
decisión final es del creador.

El tan llevado y traí-
do asunto de las “conce-
siones” que determinados 
artistas estén dispuestos a 
asumir compete en prime-
rísima instancia al artista 
en cuestión. El resto de los 
elementos de esta ecua-
ción: el público, la crítica, 
las instituciones, el propio 
mercado… actuarán en con-
cordancia con sus funciones 
e intereses. Algo tiene que 
quedar claro: hacer arte no 
es fabricar ladrillos. Por 
tanto, estas relaciones nun-
ca serán inamovibles y casi 

nunca son “contables”; es-
tán sujetas a subjetividades, 
consensos y debates que ter-
minan por consolidar jerar-
quías artísticas.

Una institucionalidad 
sólida, una política cultural 
coherente, un proyecto so-
cial que garantice el pleno 
disfrute de las más autén-
ticas expresiones del arte… 
pueden (tiene que) mediar 
en la conformación de un 
mercado para el arte, sin 
permitir el extremo de que 
sea el mercado (o funda-
mentalmente el mercado) el 
que fije los estándares defi-
nitorios del ejercicio creati-
vo.

Algunos piensan que el 
arte tiene que estar puesto 
en función de “lo que quie-
re el público”. Arte para 
satisfacer. Es discutible. En 
primer lugar, no se puede 
hablar del público como si 
fuera un ente homogéneo: 
hay muchos públicos. Tam-
poco el gusto es una cons-
tante: en la constitución del 
gusto inciden varios ele-
mentos: la sensibilidad del 
individuo, pero también la 
educación, el acceso a un es-
pectro jerarquizado de ofer-
tas, las mediaciones de la 
crítica y el periodismo… No 
se puede imponer un gusto, 
pero se puede contribuir a 
formarlo.

De cualquier manera, 
el arte no está solo para 
complacer. Está igualmente 
para cuestionar, para ga-
rantizar acervos, para es-
tructurar sistemas de pen-
samiento: son “funciones” 
que van más allá de la di-
mensión lúdica, del mero 
entretenimiento. Y no signi-
fica que se pueda descuidar 
esa dimensión lúdica que, de 
hecho, es punto de partida: 
lo que resulte farragoso y 
aburrido difícilmente podrá 
calar en la mayoría de los 
públicos, por muchos valo-
res éticos y filosóficos que 
atesore.

A las instituciones, al 
sistema educacional, a la 
crítica y al periodismo les 
compete el empeño de ele-
var el nivel cultural de las 
personas. No se hace prohi-
biendo, se hace promovien-
do lo mejor, a partir de la 
reflexión, el debate, la dis-
ponibilidad de propuestas 
contundentes.

El mercado incide en los 
públicos, pero los públicos 
también pueden incidir en el 
mercado. Habrá artistas que 
seguirán el camino más fá-
cil (y probablemente el más 
rentable): hacer concesiones 
para determinados segmen-
tos del público; otros explo-
rarán la manera de llegar a 
esos públicos sin menosca-
bos estéticos y formales.

| Feria del Libro

Desde el día 15 y hasta el 19 de marzo en 
la musical Santiago de Cuba volverán a 
juntarse trovadores de varias generaciones 
y provincias para reverenciar a un género 
que contextualiza su vigencia.

El Festival de la Trova Pepe Sánchez lle-
ga a 56 ediciones, y además de confirmarse 
como el evento de su tipo más antiguo del 
país, crece y se expande con un programa 
de presentaciones que incluye conciertos en 
la ciudad santiaguera y en los municipios de 
Palma Soriano y Segundo Frente, sesiones 
teóricas, presentaciones de libros, un taller 
sobre el tres, y una singular fusión con el 
Festival Internacional de Documentales 
Santiago Álvarez (del 15 al 21 de marzo).

El trovador Eduardo Sosa preside este 
encuentro, el cual también rendirá homena-
je a los 50 años de la santiaguera Casa de la 
trova, el primer concierto del Movimiento 
de la Nueva Trova y el centenario de cua-
tro canciones antológicas: Mujer bayamesa, 
Ella y yo, Longina, y Mujer perjura. | Betty 
Beatón Ruiz

Toda una vida de trova

El toque camagüeyano

| Santiago de Cuba

El Festival también se dedica al medio siglo de existencia 
de la Casa de la trova en Cuba Pepe Sánchez. | foto: De la 
autora

El capitalino teatro de los 
trabajadores cubanos aco-
gerá nuevamente la realiza-
ción del Festival de la Can-
ción Infantil Cantándole 
al Sol, el cual se realizará 
entre el 15 y el 17 de marzo, 
a las 5.00 p.m. bajo los aus-
picios de la Organización de 
Pioneros José Martí, con el 
apoyo del Instituto Cubano 
de Radio y Televisión y de 
los ministerios de Educa-
ción y Cultura.

Las entradas para este 
espectáculo, que propone un 
amplio catálogo de melodías 
y textos para la niñez, es-

tarán a la venta a partir de 
mañana martes 13,  desde 
las nueve de la mañana en 
la taquilla del propio coli-
seo ubicado en San Carlos y 
Peñalver.

El encuentro, que se 
transmite —en ocasiones 
en vivo y en otras dife-
rido— ha permitido for-
talecer el movimiento de 
aficionados al arte en las 
primeras edades, en tan-
to aumentar el sentido de 
pertenencia de las familias 
que disfrutan de la valien-
te actuación de sus hijos, 
parientes y vecinos sobre 

el escenario; e igualmen-
te posibilita que los niños 
mediante sus lúdicos y ale-
gres desempeños adquie-
ran nuevos conocimientos 
lingüísticos, musicales, in-
terpretativos y de dicción; 
además de fortalecer sus 
dominios escénicos.

Cantándole al Sol, uno 
de los programas más se-
guidos por la teleaudiencia 
nacional, tiene su antece-
dente inmediato en el me-
morable ¡Que siempre bri-
lle el sol! transmitido por 
la Televisión Cubana entre 
1980 y 1989. | Jorge Rivas

Cantándole al Sol en el Lázaro Peña
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| Joel García

Hace un poco de frío en el li-
toral matancero, pero dentro 
de la casa de Lisandra Gue-
rra hay un calor único. La ci-
clista parece no haber vivido 
un período de maternidad 
hace menos de un año. Nos 
convida a sentarnos mien-
tras lava pañales y le pre-
para el almuerzo a Thiago, 
quien desde el corral nos re-
gala una sonrisa, idéntica a 
la de su madre cuando gana-
ba medallas centroamerica-
nas, panamericanas y mun-
diales sobre una bicicleta.

Desde el 14 de abril del 
2017 disfruta de “mi mejor 
regalo”, aunque ya no que-
da siquiera una huella en su 
peso corporal del embarazo, 
pues de los 82 kilogramos 
que llegó a pesar anda por 
68 en estos primeros días 
de marzo. Con la natura-
lidad de siempre suelta la 
noticia exclusiva, la que ve-
níamos buscando: “Sí, estoy 
montando de nuevo porque 
quiero ir a los Juegos Cen-
troamericanos y del Caribe 
de Barranquilla”.

Le advertimos que queda 
muy poco tiempo para la lid 
regional en tierra cafetalera, 
pero de nuevo nos sorprende 
con la seguridad que siempre 
tiene para rematar un sprint: 

“Me incorporé hace muy 
poco con un plan que dise-
ñó mi entrenador Florencio 
Pérez. La idea es llegar en 
óptima forma y competir en 
la velocidad individual y por 
equipos, pero solo iré si me 
siento bien, pues soy la cam-
peona vigente, con cuatro 
oros en Veracruz 2014 y dos 
récords, y mi prestigio tengo 
que cuidarlo”.

La decisión es sabia y 
cuando pretende darnos 
otra primicia se suma a la 
conversación y a la ayuda 
con Thiago su esposo Luis 
Mario, otrora velero del 
equipo nacional. “Por su-
puesto, quiero ir también a 
los Juegos Panamericanos 
del 2019, pero paso a paso. 
La clasificación olímpica 
para Tokio 2020 es más di-
fícil y hoy no pienso en eso, 
sobre todo porque en mi es-
pecialidad se están hacien-
do tiempos increíbles como 
se acaba de ver en el Mun-
dial de Apeldoorn, conclui-
do la semana pasada”.

La claridad de Lisandra 
en cuanto a su futuro depor-
tivo es total. Quiere retornar 
con la misma ambición que le 
permitió subir a cinco podios 
mundiales (1-1-3), a más de 
una veintena continentales y 
a ser la reina de la velocidad 
en nuestra área —con fuer-

te oposición de colombianas, 
mexicanas y venezolanas—, 
aunque no se aferrará a su 
caballo de acero si las fuer-
zas y los resultados no se 
aproximan a la altura de una 
historia que la ubica entre 
las imprescindibles de este 
deporte en Cuba y América.

Un recuento necesario
Thiago da los primeros pa-
sos y sus padres se divierten 
con cada una de sus trave-
suras. “Lo planificamos 
después de mi actuación en 
los Juegos Olímpicos de Río 
de Janeiro. Ser madre me 
ha permitido ser más sensi-

ble, amorosa y precavida; y 
quizás por todos los sacrifi-
cios que pasa un deportista 
no quisiera que él siguiera 
nuestros pasos, pero lo apo-
yaré en lo que decida ser”, 
comentó la yumurina, velo-
cista desde los 10 años.

“Guardo muchos recuer-
dos en mi carrera: el primer 
oro mundial en la categoría 
juvenil (2005) y de mayores 
(2008), la participación en 
tres Juegos Olímpicos, ser 
campeona centroamericana 
y del Caribe en el 2006 y el 
2014, pero los Juegos Pana-
mericanos del 2011 son es-
peciales por la caída que su-

frí en el keirin y por el título 
en la velocidad, a pesar de la 
fatiga y la falta de oxígeno 
que tuve minutos antes del 
evento”, rememoró la multi-
premiada Lisandra.

Trato de volver a los ini-
cios y al futuro, a esa niña 
y adolescente que se hizo li-
cenciada en Cultura Física y 
tras el retiro añora trabajar 
con pequeños en la base, de 
la que nunca se ha apartado 
con consejos, visitas y hasta 
donaciones de materiales de-
portivos. “Siempre me pro-
puse ser una buena atleta y 
una cubana digna. Viví me-
ses de soledad y alejada de la 
familia, pero considero que 
cumplí esa idea. Ahora quie-
ro seguir aportando un ciclo 
más y dedicarme a Thiago y 
a enseñar lo aprendido”.

La grabadora y el recor-
te del periódico serán testi-
gos fieles de estas palabras 
para su hijo. Un velocípedo 
aguarda en la esquina de 
la sala por ¿un futuro cam-
peón? Luis Mario recuerda 
un detalle muy importan-
te para su compañera. Esta 
semana Lisandra debe via-
jar a La Habana para unas 
pruebas físicas en el Centro 
de Investigación del Depor-
te Cubano (CIDC). No hay 
duda, la nueva guerra de Li-
sandra está en marcha.

| Roberto M. López de Vivigo

Las pelotas de la Serie Nacional 
de Béisbol y la Sub-23 son de 
importación y cuestan más de siete 
dólares. En el caso de las categorías 
escolares, juveniles, provinciales 
y municipales, el valor supera 
los cinco. Estas se utilizan tanto 
para entrenamientos como para 
juegos. Sacando cuentas rápidas es 
evidente el gasto de miles de dólares 
en redondas con costura.

Sin embargo, hace más de tres 
décadas, en Villa Clara, Francisco 
Javier Carbonell Duménigo reali-
za pelotas multipropósitos para el 
entrenamiento de béisbol, sóftbol y 

hockey sobre césped. Mientras con-
versamos me muestra una de 1987, 
casi nueva, que usaba Pedro Pérez 
Delgado (Pedrito), entrenador de 
pitcheo en selectivas, Juegos Olím-
picos y mucho más.

“Las mías valen 60 CUP y pro-
pician el desarrollo de la veloci-
dad-fuerza de los lanzadores y ba-
teadores”. Volviendo a sumar en la 
calculadora se nota el ahorro consi-
derable de divisas que significarían 
para el país.

“Solo municipios de Cienfuegos, 
Holguín, Sancti Spíritus y Villa 
Clara las han comprado. Es necesa-
rio que el Instituto Nacional de De-
portes, Educación Física y Recrea-
ción (Inder) las adquiera y pueda 
distribuirlas en toda la nación. En-
trenadores y directores de equipos, 
incluso de las  Escuelas de Iniciación 
Deportiva Escolar (Eide) se han in-
teresado mucho, pero carecen de los 
medios para obtenerlas”.

La calidad y beneficios de las 
pelotas de goma se muestran al final 
del trabajo en opiniones de destaca-
dos beisbolistas, también se produ-
cen de PVC y poliuretano. Hay que 
agregar que las primeras dos inno-
vaciones inscriptas en la Asociación 
Nacional de Innovadores y Racio-
nalizadores (Anir) del Inder son 
de Carbonell, la primera, las pelo-
tas —premiadas por Juan Antonio 
Samaranch, presidente del Comité 
Olímpico Internacional entre 1980 y 
2001—, la segunda, pizarras de con-
trol de pitcheo.

Carbonell ha escrito En busca 
de las 100 millas (dos ediciones) y 
también par de novelas radiales. 
Así se demuestra como casi todos 
sus sueños llegan a la realidad, 
excepto el de ver sus pelotas en 
todo el país en áreas deportivas, 
Eides, academias, centros labora-
les, escolares y en la red comercial 
para que niños y jóvenes jueguen 
con estas.

“En Cuba existe conocimiento 
técnico de sobra, pero está ausente 
la implementación”, reconoce quien 

participó en 10 series nacionales, 
equipos juveniles y universitarios, 
y como softbolista en seis torneos 
primera categoría del patio, Cen-
troamericanos y del Caribe y Pana-
mericanos, entre otros. Después del 
contacto reciente con Luis Daniel 
del Risco, de la Comisión Nacio-
nal de Béisbol, Carbonell continúa 
fabricando con más ímpetu en Ca-
rretera Central Banda a Esperanza, 
donde el taller posee una capacidad 
de producción de 100 pelotas dia-
rias.

Vladimir Hernández, di-
rector de Villa Clara: Los 
muchachos han mejorado la 
fortaleza al pegarle a la pelo-
ta. Llegué a tirar 94 millas y 
le doy gracias a esa bola ne-
gra.

Luis Borroto, campeón 
olímpico en Atenas 2004: Me 
favoreció mucho en la prepa-
ración y durante las compe-
tencias.

Eliecer Montes de Oca, as 
olímpico en Atlanta 1996: En 
1998 me intervinieron qui-
rúrgicamente y gracias a es-
tas fotalecí el brazo.

Jorge Fernández, entrena-
dor escolar: Cuando el terre-
no está húmedo no se afectan. 
Contribuyen al mejoramiento 
de la fuerza del brazo de los 
atletas.

Roberto Rodríguez, exjuga-
dor y entrenador: Al utilizar-
las se le hace más resistencia al 
bate, por ende te fortalece las 
muñecas y el antebrazo.

Roidel Enríquez, entrenador 
de pitcheo y exlanzador: A Pe-
dro Luis Lazo y Eliecer Mon-
tes de Oca los benefició. Con 
experiencia y maestría la em-
pleaban.

Opiniones sobre las pelotas de 
Carbonell, tomadas de  Telecubanacán

- Importaciones = Pelotas + Carbonell

| foto: José Raúl Rodríguez Robleda

La nueva guerra de Lisandra

Lisandra, Luis Mario y Thiago, una familia feliz. | foto: José Raúl Rodríguez 
Robleda
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| Joel García

Muchas preguntas genera la venidera 
Serie Especial de Béisbol, cuyo objetivo 
principal es la preparación de nuestros 
peloteros para los Juegos Centroameri-
canos y del Caribe (JCAC). Divididos en 
tres conjuntos: Occidentales, Centrales 
y Orientales, 75 nombres buscarán un 
puesto a la formación principal, en tan-
to, la rivalidad y el espectáculo parecen 
quedar pendientes, pues serán apenas 
24 juegos y coincidirá con la quinta edi-
ción de la lid sub-23. Sobre el tema con-
versamos con Leonardo Goire, jefe de la 
comisión técnica.

¿Qué propósitos generales y especí-
ficos se propone la próxima Serie Espe-
cial?

Lograr el estado óptimo tanto físi-
co, técnico-táctico, psicológico y médico 
de los peloteros y más específicamente 
de quienes integrarán el equipo a los 
JCAC. Más particular será el trabajo 
para que los atletas alcancen el peso 
ideal y los promedios de fuerza y veloci-
dad adecuados.

Años atrás (décadas de los 80 y 90) 
se hacía una preparación similar de va-
rios meses. ¿Qué novedad tendrá esta?

Es cierto que eso sucedía una vez 
terminada la temporada nacional y la 
Selectiva, solo que se enfatizaba pri-
mero en lo físico y luego lo técnico. Esa 
división ha quedado abolida, pues todo 
está concatenado y las preparaciones 
hoy se realizan jugando. Científicamen-
te se ha comprobado que para el béis-
bol, un deporte eminentemente táctico, 
no debe ser así porque demoras mucho 
en llegar a la forma óptima. Además, el 
calendario competitivo actual es muy 
comercial y te desfasas. El espacio de 
tiempo también está estudiado y el año 
anterior se suplió con la participación 
en la Liga Can-Am y otros eventos, lo 
cual no hay en este 2018.

¿Cómo lograr que el pelotero no lle-
gue sobresaturado de entrenamiento al 
principal evento del año?

La dosificación está concebida. Va-
mos a llevar los volúmenes individuales 
que nos permitirá tener el control pe-
dagógico de todas las actividades. Em-
pezaremos el 22 de marzo hasta el 29 
de abril, cuando paramos una semana 
hasta el 6 de mayo. Eso será un período 
de tránsito, en el cual se van a indicar 
trabajos específicos a partir de los se-
ñalamientos en la preparación. La Serie 
concluirá el 3 de junio y prevé entre-
namientos lunes, martes y miércoles, y 
juegos de jueves a domingo.

Eso parece muy bien, pero hoy mu-
chos dicen sentir cansancio, pues no han 
parado desde hace 12 meses.

Realmente muchas veces el cansan-
cio está en la mente y eso contribuye 
a que se exprese a través de una fati-
ga muscular. Nosotros tendremos en la 
Serie un grupo médico y al iniciar se 
les harán a todos las pruebas básicas 
de resistencia anaeróbicas y de fuerza. 
Conocemos los que no han parado y en 
dependencia de eso recibirán cargas 
máximas, mínimas o medias.

La Serie Especial no está enfocada 
entonces al espectáculo, pues solo ve-
remos jugadores preparándose para los 
JCAC.

Eso tiene un gran factor de subjetivi-
dad, porque el público también pudiera 
disfrutar de juegos con los mejores pelo-
teros que tenemos. No obstante, nuestro 
principal objetivo es que los jugadores 
entrenen y se preparen jugando. Hay 

un incentivo de rivalidad y motivación 
al dividirlos en Occidentales (dirigidos 
por Danny Valdespino), Centrales (al 
mando de Roger Machado) y Orientales 
(bajo la batuta de Pablo Civil), así como 
que todos son elegibles para integrar el 
equipo a los JCAC, unido a quienes es-
tán contratados en el exterior. No exis-
ten antecedentes de 75 atletas en una 
preselección de béisbol en Cuba.

¿Se sumarán varias figuras retira-
das a esta preparación?

Hemos creado un grupo de exper-
tos que van a trabajar junto al colectivo 
de entrenadores de cada conjunto y al 
director del equipo Cuba, Carlos Mar-
tí. Estarán Ramón Benítez y Orestes 
Kindelán con los receptores, Juan de 
Dios Peña y José Elóseguis con los lan-
zadores, Carlos Tabares y Luis Giraldo 
Casanova con los jardineros y Germán 
Mesa con los jugadores de cuadro. Los 
preparadores físicos serán Víctor Fi-

gueroa y el doctor Humberto Guevara. 
Vamos a tener un cuerpo médico, cama-
rógrafo, estadístico y un grupo de árbi-
tros para las clases teóricas de reglas y 
para los juegos. Además, tendremos to-
das las condiciones (gimnasios, jaulas 
de bateo, etc.) en las provincias donde 
vamos a hacer estancias: Santiago de 
Cuba, Granma, Villa Clara y La Haba-
na, aunque habrá juegos en las demás.

¿Cómo imbricar esta preparación 
con los contratados que no están bajo el 
control de la comisión técnica?

Hay que reconocer que eso es un es-
labón no ajustado, pues solo podemos 
conocer su forma física a través de lo 
que ellos nos dicen, pero no lo podemos 
controlar pues son diferentes ligas. En 
un futuro hay que realizar esos ajustes 
porque no basta con saber sus resulta-
dos o estadísticas. Por el momento, te-
nemos que confiar en que se preparen 
bien.

¿Esos peloteros están asegurados 
para los JCAC?

Todos son elegibles y forman parte 
de la preselección, pero no son directa-
mente miembros del equipo a los JCAC, 
pues pueden existir lesiones o baja for-
ma física. Cuando termine la Serie Es-
pecial se dará a conocer la selección y 
hay intención de celebrar dos topes in-
ternacionales, ya en la fase competitiva. 
Eso sería un mes antes de los JCAC y 
ellos tendrán que demostrar su óptima 
forma.

Entrevista completa en www.traba-
jadores.cu

Serie Especial: prepararse jugando

La justa preparatoria comenzará el 22 de marzo.
| foto: José R. Rodríguez Robleda

| Roberto M. López de Vivigo

La Liga Superior de Ba-
loncesto (LSB) tiene a sus 
dos finalistas en la versión 
femenina, Capitalinas y 
Sancti Spíritus. Ambos 
elencos barrieron 3-0 en 
las semifinales y se presa-
gia un tope de gran nivel 
en busca del título.

El representativo de La 
Habana venció 84-74, 97-
95 y 61-45 a Pinar del Río y 
disputarán su segunda dis-
cusión por la corona conse-
cutiva. Ernesto Wright, DT 
de las azules, sabe que los 
próximos duelos serán di-
fíciles pues no contará con 
cuatro de las cinco regula-
res. “Vamos a salir a ganar 
con lo que tengamos, pero 
las probables ausencias 
por los contratos foráneos nos 
echan a perder el trabajo, aun-
que ellas resuelven un problema 
económico”.

Lisdeivi Martínez, Dairis 
Tornell,  Edith Thompson y 
Zuleira Atiez deben integrarse 
pronto a sus clubes en el exte-
rior. La debacle sería mayor si  
Suchitel Ávila no hubiera re-
trasado su viaje a El Salvador 
hasta el fin de la LSB, en una 
actitud digna de admirar.

“Sé que por mi experien-
cia inspiro al equipo”, asevera 
Suchitel, un ejemplo de tenaci-
dad, ya que perdió varios kilos 
de peso para continuar jugando 
baloncesto.

Capitalinas muestra como 
principal arma el contraataque 
y una banca que siempre res-
ponde, aunque sufren mucho 
con los rebotes.

Por otra parte, Sancti Spí-
ritus destaca bajo las tablas y 
cuenta con basquetbolistas de la 
preselección nacional, entre ellas 
Yamara Amargo y Marlene Ce-
peda. En semifinales derrotaron 
77-60, 55-54 y 70-69 a las actua-
les campeonas guantanameras. 
Las del centro aseguraron su 
primera medalla en estas lides.

Sin fecha confirmada de ini-
cio para la final, los organiza-
dores del evento deben corregir 
algunos aspectos, como el dis-
putar cotejos sin fluido eléctrico 
tal sucedió el pasado viernes en 
la instalación Ramón Fonst, que 
necesita una reparación de forma 
urgente. También, el planificar 
mejor la salida de atletas para el 
exterior, porque no puede ocu-
rrir que un conjunto quede sin 
la mayoría de las regulares en la 
etapa más importante del evento.

Encestes inéditos

| IX Juegos Deportivos de los Trabajadores

Con 17 puntos acumulados por 
sus representantes la provin-
cia de Santiago de Cuba mar-
cha a la vanguardia en la zonal 
oriental de ajedrez, una de las 
disciplinas en competencia en 
los IX Juegos Deportivos Re-
creativos de los Trabajadores.

A los trebejistas del indó-
mito territorio les siguen los de 
Granma, Holguín y Las Tunas, 
quienes en el mes de septiembre 
se unirán a los de Guantánamo, 
provincia sede de la competen-
cia nacional, a la que asistirán 
igualmente jugadores de las zo-
nas central y occidental.

Del 7 y hasta el 10 de marzo 
trabajadores de los sindicatos 
de Energía y Minas; y la Edu-
cación, Ciencia y el Deporte 
confraternizaron, tablero por 
medio, en Santiago de Cuba, 
donde también se ha juga-
do béisbol, sóftbol y atletismo 
como parte de la cita deportiva. 
| Betty Beatón Ruiz

Avileños disparan “jonrones”
El primer “jonrón” con las ba-
ses llenas fue el haber efectua-
do en el Consejo Voluntario De-

portivo del poblado de Vicente, 
Vanguardia Nacional por más 
de 25 años consecutivos, la final 
del béisbol en Ciego de Ávila de 
los IX Juegos Deportivos Re-
creativos de los Trabajadores.

Morón fue uno de los mu-
nicipios más destacados al co-
locar a su equipo en el primer 
lugar de béisbol; a Leguis Gon-
zález Sánchez, en la cima de los 
100 y 200 metros planos; y a Ya-
dira Mantilla Sol como monar-
ca en el salto de longitud.

Baraguá tuvo como campeón 
a Yosvany Cambel Quintana, en 
impulsión de la bala y en el sal-
to, en tanto triunfó en ajedrez 
José Miguel Vargas, de Bolivia, 
y el sóftbol lo conquistó la selec-
ción de la capital provincial.

La CTC y el Inder tienen 
el compromiso de lograr otro 
“jonrón” durante la celebración 
en predios avileños de la zonal 
de béisbol, del 3 al 8 de abril, 
con la participación de Cien-
fuegos, Villa Clara, Sancti Spí-
ritus,  Camagüey y los locales, 
evento que estará dedicado al 
XXI Congreso de la CTC. | José 
Luis Martínez Alejo

Suchitel Ávila. | foto: Agustín Borrego Torres

Santiago da jaque mate
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| Yimel Díaz Malmierca

“Raúl, la operación interna-
cionalista de apoyo a Etiopía 
recibirá el nombre de Bara-
guá, como digno homenaje al 
glorioso hecho cuyo centena-
rio conmemoraremos el año 
próximo”. La nota llevaba 
puño y letra del Comandante 
en Jefe Fidel Castro Ruz. Era 
el 25 de noviembre de 1977. 

El venidero 15 de marzo 
se cumplen 140 años de la épi-
ca Protesta y 40 del triunfo 
conjunto de las tropas etíopes 
y cubanas en la batalla del 
Ogaden, victoria que fue pro-
clamada por Fidel en 1978, 
justo cuando se conmemora-
ba el centenario de la acción 
mambisa lidereada por Anto-
nio Maceo.

El valor y destreza mili-
tar de los cubanos, así como 
las posteriores muestras de 
solidaridad con el Estado 
africano dejaron una huella 
indeleble en el pueblo etíope. 
De ella da fe Germán Acosta 
Armenteros, primer secreta-

rio de la embajada de Cuba en 
ese país, quien ha remitido a 
esta redacción un testimonio 
del cual reproducimos algu-
nos fragmentos.

“(…) el pueblo etíope ex-
presa sinceras muestras de 
reconocimiento a la loable la-
bor que han realizado cientos 
de maestros, médicos, e in-
genieros cubanos en el desa-
rrollo de su país a lo largo de 
todos estos años, pero cuando 
de ofrendar la vida generosa 
de manera incondicional se 
trata, entonces el agradeci-
miento pareciera tener una 
dimensión más elevada.

“(…) Las muestras de 
afecto van desde la inclina-
ción reverencial hacia la ban-
dera cubana, que identifican 
perfectamente, la mirada 
resplandeciente de millones 
de hombres y mujeres cuando 
escuchan el nombre de Cuba, 
hasta los que llevan una pe-

queña foto de Fidel y el Che 
en un pequeño espacio de sus 
monederos, billeteras o bolsi-
llos. 

“Pero tal vez, el ejemplo 
más emblemático lo consti-
tuyen los más de 5 000 etío-
pes que estudiaron en Cuba, 
conocidos como etiocubanos, 
que enarbolan a diario prin-
cipios de solidaridad y her-
mandad aprendidos  de la Re-
volución Cubana (…).

“Etiopía además se ha 
erigido en la capital de Áfri-
ca, pues en ella radica la sede 
de la Unión Africana, insti-
tución que integra a todas las 
naciones del continente y tie-
ne un protagonismo esencial 
en las políticas de seguridad 
e integración económica de 
los 55 países que la compo-
nen. Como país africano del 
tercer mundo, tiene grandes 
retos sociales, pero goza de la 
independencia y la integridad 

territorial que Cuba le ayudó 
a rescatar, sin la cual nada de 
ello hubiera sido posible.

“Hoy, en honor a nuestros 
héroes, nuestra misión diplo-
mática, ayuda a la conserva-
ción de un bello parque en el 
centro de la ciudad nombrado 
Parque de la Amistad Cuba-
Etiopía, inaugurado por el 
compañero Esteban Lazo 
Hernández en el año 2008. 
Allí se exhiben dos murales 
con las 163 fotografías im-
presas en cobre que reflejan 
el rostro de los jóvenes inter-
nacionalistas (caídos), entre 
ellos 5 mujeres (…). En ambos 
extremos del parque, dos es-
culturas que semejan el en-
cuentro entre dos amigos y 
el típico saludo etíope como 
símbolo de amistad. (…). 

“Avanzando 500 kilóme-
tros hacia la zona oriental 
del país, en la milenaria ciu-
dad de Harar, se encuentra 

el cementerio donde se les 
dio digna sepultura a nues-
tros caídos en combate. Los 
cuerpos estuvieron celosa-
mente cuidados por los etío-
pes hasta su traslado en la 
Operación Tributo en el año 
1989 (…). 

“Y viajando hacia el este; 
el lugar de los épicos comba-
tes, el de los enfrentamientos 
más intensos: ¡Jijiga! (…). 
Muchos pobladores agra-
decen el heroísmo cubano, 
otros exhiben como trofeo 
museable sus fotografías ya 
gastadas por el tiempo donde 
queda impreso el testimonio 
gráfico de aquella amistad 
forjada bajo fuego de metra-
lla, mientras los niños y jó-
venes disfrutan del amplio y 
hermoso complejo deportivo 
Habana, construido por los 
militares cubanos durante la 
guerra (…).

“Harar y Jijiga parecie-
ran ciudades detenidas en 
el tiempo, donde flota el es-
píritu de los cubanos y se les 
respira. El pueblo etíope no 
olvida”.

El pueblo etíope no olvida

| Juan Dufflar Amel y Yimel Díaz 
  Malmierca

El lanzamiento en octubre pasado 
del proyecto Neom por su Alteza 
Real, el Príncipe Heredero Moham-
med bin Salman bin Abdulaziz Al 
Saud, vicepresidente del Consejo 
de Ministros de Arabia Saudita, es 
considerado la apertura a una nue-
va era de transformaciones econó-
micas, comerciales y sociales en el 
reino.

Entre los objetivos fundamenta-
les de este programa, que ha fijado 
su meta en el contexto de lo que han 
llamado Visión 2030, está explotar 
las potencialidades del Estado, más 
allá del petróleo, si bien este último 
es la mayor fuente de ingresos, ex-
presó en diálogo con Trabajadores, 
Faisal  Muslat G. Al Mandeel, em-
bajador de esa nación en Cuba.

El proyecto se asentará en una 
zona especial de 26 mil 500 km2 
ubicada al noroeste del país. Allí 
confluyen regiones sauditas, egip-
cias y jordanas, señaló. Esta par-
ticipación internacional y la con-
cepción integral del proyecto la 
convertirán en un espacio único en 
el mundo, afirmó.

“Comenzará de cero, explicó, en 
un espacio desértico hoy deshabita-
do, y se transformará en una ciudad 
inteligente, donde se empleen mo-
dernos sistemas de energía renova-
bles —eólica, solar e hidráulicas—, 
aplicaciones de la ciencia digital, 
la biotecnología, será una urbe del 
futuro, de industrias y avanzados 
medios de comunicación, a la cual 
se podrá llegar sin necesidad de vi-
sado”.

Refirió que sus instalaciones 
contarán con novedosas infraes-
tructuras, así como edificaciones 
culturales, recreativas, y turísticas 

que proporcionarán oportunidades 
de empleo a los jóvenes sauditas.

Entre las ventajas de Neom indi-
có además su proximidad a los mer-
cados y rutas de comercio interna-
cionales, pues su ubicación la coloca 
a 8 horas, o menos, del 70 % de la 
población del mundo.

En cuanto al financiamiento, el 
diplomático expresó que la plani-
ficación y la construcción del pro-
yecto está a cargo del Fondo de In-
versión Pública de Arabia Saudita, 
el que aportará 500 mil millones de 
dólares, y estará abierto a la parti-
cipación extranjera.

Como estímulo a esas inversiones 
foráneas, el reino subastará  el 5 % de 
las acciones de Aramco,  la mayor em-
presa saudita de petróleo y gas, lo que 
permitirá recaudar capital que con-
tribuirá a Neom, comentó.

El fondo de inversiones saudita no 
debe confundirse con el destinado al 
desarrollo. Este segundo fue creado 
en los años 70, con una agenda pu-
ramente económica, no política, que 
brinda ayuda y créditos a más de 100 
países en desarrollo de Asia, África y 
América Latina, fundamentalmente 
en obras de infraestructura: carrete-
ras, puentes, redes hidráulicas, entre 
otras.

Cuba es beneficiaria del Fondo 
de Desarrollo, recordó, y ello es una 
prueba del nivel de las relaciones di-
plomáticas, económicas y de colabo-
ración existentes entre ambos países, 
al igual que los servicios de excelen-
cia que ofrecen los 310 médicos cuba-
nos que laboran en distintas ciudades 
de ese país.

“Esos profesionales de la salud 
son muy apreciados, trabajan con muy 
alta eficiencia, y por eso deseamos 
contar con especialistas de otras dis-
ciplinas, pues los cubanos han mos-
trado ser abnegados en su quehacer”. 

El Fondo Saudita para el Desa-
rrollo, subrayó, ejecuta actualmente 
un proyecto de 150 millones de dóla-
res para la rehabilitación de cerca de 
70 edificios, viviendas y centros socia-
les materno-infantiles en La Habana 
Vieja, y también comprende redes hi-
dráulicas en La Habana, Camagüey y 
Cárdenas.

“Las buenas relaciones entre Ara-
bia Saudita y Cuba redundan en be-
neficio de ambos pueblos, trabajo por 
eso desde que inicié mi misión en abril 
del 2017. Llevo varios años de carrera 
diplomática y aquí nos hemos senti-
do seguros, mi familia y yo, como en 
ningún otro país del mundo”, con-
cluyó.

Neom, ciudad del futuro

Faisal Muslat G. Al Mandeel, embajador del 
Reino de Arabia Saudita en Cuba. | foto: Yimel 
Díaz Malmierca

| fuente: Cortesía de la embajada del Reino de Arabia Saudita en Cuba.
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| Yimel Díaz Malmierca, 
 enviada especial  

La panameña Martha Matamoros 
no tuvo hijos, pero en 1947 con-
quistó para sus congéneres el de-
recho a la licencia de maternidad. 
Ella lidereó una batalla que le 
costó prisión e incomprensiones. 
Años después Norma Cano, otra 
panameña, organizó y condujo 
una marcha de mujeres que tuvo 
lugar el 8 de marzo de 1990. Allí 
estuvo junto a quienes perdieron 
esposos, hermanos, hijos, padres o 
amigos durante la invasión de Es-
tados Unidos a la nación istmeña, 
en diciembre de 1989. Muchas lle-
varon la bandera nacional y una 
vela por los caídos, todas compar-
tían igual tristeza e indignación.

Hoy Martha Matamoros (falle-
cida) y la nonagenaria Norma Cano 
son inspiración. Lideresas de todo el 
mundo alzan su voz en nombre de 
quienes luchan por los derechos fe-
meninos y también de aquellas que 
nunca han tenido siquiera voz.  

Más de 80 mujeres de 37 países 
de los cinco continentes se dieron cita 
en la ciudad de Panamá entre el 8 y 
el 10 del presente mes. Llegaron con-
vocadas por la Federación Sindical 
Mundial (FSM) bajo el lema Lucha-
mos por la igualdad de derechos en el 
trabajo, la sociedad y la vida. 

El 17 Congreso de la FSM, cele-
brado en Durban, Sudáfrica, en oc-

tubre del 2016, acordó darle un nuevo 
impulso a la participación de las mu-
jeres en los sindicatos y desde enton-
ces han trabajado para lograrlo. En 
diciembre del pasado año y enero del 
actual se organizaron dos reuniones 
temáticas regionales en Asia Pacífi-
co y África, las cuales sirvieron como 
antecedentes al Congreso Mundial 
efectuado ahora en Panamá.

Cada delegada trajo su historia 
de conflictos y luchas, pero sobrevo-
lando las singularidades, identifica-
ron un enemigo común: la sociedad 
del capital con su sesgo explotador, 
patriarcal y muchas veces misógino.

Ha sido muy significativo para 
mí sentir la solidaridad del mundo 
con mi pueblo, confesó a Trabajado-
res la única representante, de cin-
co aspirantes palestinas, que pudo 
participar. A las demás se les negó o 
tardó demasiado el visado. 

Las españolas, por su parte, la-
mentaban no haber estado en la mul-
titudinaria huelga de mujeres que 
tuvo lugar el pasado 8 de marzo en las 
ciudades más importantes de ese país: 
Me llegaban constantemente imáge-
nes de mis amigas que me ponían los 
pelos de punta por la cantidad de gen-
te que se movilizó, pero valió la pena 
estar aquí. La FSM también necesita 
de mayor presencia femenina, dijo la 
representante del País Vasco.

Mi sindicato no tenía toda la plata 
para los gastos del evento, reconoció 
la guatemalteca, pero yo decidí que no 

quería perdérmelo y con mis ahorros 
financié lo que faltaba. Igual hicieron 
delegadas de otros países.

Declaraciones como esas fueron 
frecuentes en los recesos e intercam-
bios informales, y revelan matices de 
la relevancia que las sindicalistas con-
ceden al espacio, militante y clasista, 
creado por la FSM para introducir la 
perspectiva de género al análisis y en-
frentamiento a las problemáticas de la 
clase obrera de hoy.

Las culturas, leyes, sistemas po-
líticos y económicos son diversos, 
pero los problemas que afectan a las 
mujeres son comunes, con la excep-
ción de Cuba, explicó el presidente 

de la FSM, George Mavrikos, donde 
gracias a la Revolución y al régimen 
socialista, se les garantiza un grupo 
importante de derechos, como el de 
la igualdad salarial.

Empoderar a las mujeres, mul-
tiplicar las oportunidades de supe-
ración, potenciar la capacidad orga-
nizativa en aras de mayor unidad, y 
establecer igualdad de derechos son 
los mismos desafíos que desde hace 
décadas enfrenta el movimiento 
sindical internacional, la diferencia 
es que luego de eventos como este, se 
fortalece la conciencia, sobre todo 
esa que las confirma como “mujeres 
de clase”.

Mujeres de clase

Durante el Congreso Mundial quedó conformado el nuevo Comité de Mujeres Trabajadoras de la 
FSM, el cual estará coordinado por la sudafricana Grace Khanye Mathalepo, que aparece en la foto 
junto a George Mavrikos. El Comité lo integran además representantes de Brasil, Colombia, Costa 
Rica, Cuba, Panamá, Perú, Estados Unidos, India, Australia, Senegal y España.

El Congreso fue organizado por la Central Nacional de Trabajadores de Panamá (CNTP) y participaron 
más de 80 delegadas en representación de los cinco continentes.  | fotos: De la autora

Asistentes al Congreso, que este domingo participaron en un mitin de solidaridad con los pueblos 
que enfrentan el sionismo y la agresión imperialista; allí se alzaron las voces de Cuba, República 
Árabe Saharaui Democrática, Palestina, Siria, Venezuela, Rusia, Panamá y Perú. Por este último 
intervino Valentín Pacho, vicepresidente de la FSM, quien alertó acerca de la solidaridad con 
las causas de izquierda que se pondrá a prueba en la Cumbre de las Américas que tendrá lugar 
próximamente en su país.

Los colombianos acudieron el domingo a las 
urnas para elegir al nuevo Congreso de la Re-
pública en el que, a tono con el Acuerdo de Paz, 
habrá 10 escaños garantizados para el partido 
Fuerza Alternativa Revolucionaria del Común 
(Farc). 

El presidente de Colombia, Juan Manuel San-
tos, destacó la participación del partido Farc en 
las elecciones, lo que consideró un hecho histó-
rico. “Es la primera vez en más de medio siglo”, 
subrayó al ejercer su derecho al voto.

Realzó el mandatario que la guerrilla Ejér-
cito de Liberación Nacional decretó un cese al 
fuego unilateral en el contexto del sufragio y “lo 
está cumpliendo”, acotó.

Algo más de 36 millones de colombianos esta-
ban habilitados para votar en unas 104 mil me-
sas electorales en el país, así como en consulados 
y embajadas en el exterior.

Unos 2 mil 800 candidatos aspiraron a un 
asiento en el nuevo Congreso que contará con 
108 senadores y 172 representantes a la Cáma-
ra. El Jefe de Estado instó a salir a votar para 
vencer el abstencionismo de otras jornadas 
electorales.

Las urnas abrieron a las 08:00 hora local has-
ta las 16:00, en medio de una amplia presencia de 
uniformados del ejército y la policía, desplegados 
en todo el país para garantizar la seguridad. | RI 
con información de PL

Santos destaca participación de la Farc en comicios 

Iván Márquez, dirigente del partido Farc y candidato al Senado 
colombiano. | foto:  EFE

| Congreso Mundial de Mujeres Trabajadoras
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Los obreros  veían en él a 
su líder y hermano de clase. 
Convocaba   con el ejemplo 
de su accionar audaz  e in-
tachable, cualidades que, 
además de muchas otras, 
irradiaba Lázaro Peña 
González,  cuya desapari-
ción  física  hace 44 años  
fue recordada este domin-
go  con  una peregrinación 
hasta su tumba en la ne-
crópolis de Colón.

Ulises Guilarte De 
Nacimiento, secretario 
general de la Central de 
Trabajadores de Cuba 
(CTC) y miembro del 
Buró Político del Parti-
do,  encabezó el homena-
je acompañado   por Aila 

Peña Roche y Lázaro 
Peña Castellanos, hijos 
del inolvidable Capitán 
de la Clase Obrera.

Integrantes del Se-
cretariado  Nacional de 
la CTC y otros dirigen-
tes sindicales deposita-
ron flores  ante el nicho 
que guarda sus restos en 
el panteón de las Fuerzas 
Armadas Revolucionarias, 
donde también fue coloca-
da  una ofrenda floral en 
nombre de los trabajado-
res cubanos.

“Lázaro, aquí estamos, 
unidos como fue siempre 
tu idea;  padre fundador, 
comprometidos  como  es-
tuviste tú hasta el último 

aliento”,  expresó Daniel 
Fonte, funcionario de la 
esfera de propaganda de la 
CTC,  en las  palabras de 
recordación.

En un día como hoy 
—subrayó— desde aquí 
te decimos ¡presente!  al 
evocar  orgullosos  y  ha-
cer realidad la prédica 
que siempre enarbolaste: 
“Los sindicatos tienen 
que ser la Revolución”.

Lo haremos trabajando 
duro para lograr la sociedad 
próspera y sostenible que 
nos permita inscribir en la 
historia que la victoria será 
de todos, con todos y para 
el bien  de todos, concluyó 
Fonte. | Tellería Alfaro

Apegados a las exigencias y re-
clamos de los objetivos econó-
micos y sociales del país para 
un futuro que se nos encima, 
sindicalistas de la industria ali-
mentaria y la pesca debatieron 
el quehacer de sus trabajadores 
en fábricas y centros laborales 
durante el 2017. No obstante los 
avances, en la etapa se incum-
plieron producciones como le-
che en polvo y fluida, yogur de 
soya, aceite vegetal, harina de 
trigo, pastas alimenticias, cer-
vezas, café torrefacto, acuicul-
tura y otras.

Tales insatisfacciones se 
deben, fundamentalmente, a 
inestabilidad con la materia 
prima y la energía eléctrica, 
falta de insumos y piezas de 
repuesto, problemas tecnoló-
gicos y déficits de envases.

En el debate, felizmente, 
no prevaleció la complacencia, 
sino la certeza de que la solu-
ción de los problemas pasa, en 
primera instancia, por el cum-
plimiento de los planes produc-
tivos, aunque estos, ciertamen-
te, distan mucho de los niveles 
en otras ocasiones alcanzados.

Al respecto fue claro el cri-
terio expresado por Pedro Díaz 
Jovel, al frente del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de 
la Industria Alimentaria y la 
Pesca: “No podemos admitir 
que las propuestas productivas 
de un año sean similares a las 
del anterior, tienen que ser su-
periores. Además, una arista 
principal del combate actual es 

la reducción de los índices de 
consumo, pues hay centros que 
gastan 10 u 11 litros de leche 
para lograr un kilogramo de 
queso, y otros solo siete u ocho”.

La necesaria identifica-
ción de las reservas existentes 
constituyó punto importante 
de la reunión, que analizó con 
fuerza los espacios aún por 
explotar, por ejemplo, en la 
producción camaronera. So-
bre ello Iris Quiñones, titular 
del Grupo Empresarial de la 
Industria Alimentaria, insis-
tió en lo que se ha avanzado a 
pesar de la alta obsolescencia 
en los equipos, “pero aún se 
puede hacer más”, dijo.

Asimismo, dirigentes sin-
dicales de centros del cama-
rón expusieron preocupacio-
nes con indicadores directivos 
vinculados al salario, “pues 
crece el nivel de actividad y 
también la eficiencia”.

Al analizar las produccio-
nes de varias entidades lác-
teas —Río Zaza, Villa Clara y 
Escambray, entre otras— los 
presentes precisaron las im-
perfecciones y desmanes que 
subsisten en la compra de la 
leche en el campo, lo que favo-
rece que en no pocos casos el 
líquido que llega a la industria 
no tenga la mayor calidad.

Se conoció que el salario 
medio en empresas mixtas del 
sector era de mil 458 pesos y 
en unidades presupuestadas 
es de solo 482. | Gabino Man-
guela Díaz

Lázaro Peña: la prédica
que siempre enarbolaste

Ulises Guilarte De Nacimiento, secretario general de la CTC (al centro), acompañado de Carmen Rosa López 
Rodríguez, segunda secretaria de esa organización (a la derecha) y los hijos de Lázaro Peña, Aila y Lázaro.
| foto: Heriberto González Brito

| Industria Alimentaria y la Pesca

Aún con avances, 
importantes déficits 

en el 2017

Los delegados a la Conferencia  Munici-
pal de la CTC de Encrucijada se pronun-
ciaron por cumplir el plan de azúcar del 
territorio, lo que se logrará aumentando 
la eficiencia en el proceso industrial de 
los ingenios que intervendrán en la ac-
tual contienda.

Julio García, trabajador del central 
Abel Santamaría, explicó los problemas 
presentados hasta el momento, enfatizó 
en la responsabilidad sindical para apo-
yar su solución y destacó la necesidad de 
rescatar la tradición azucarera, velar por 
la siembra adecuada de la caña y cumplir  
con eficacia el proceso industrial, unido a 
la estimulación y la emulación.

En tal sentido Julio Morales Verea, 
secretario general de la CTC en Villa Cla-
ra, precisó que el esfuerzo tiene que estar 
encaminado a redoblar la eficiencia de 
los trabajadores encrucijadenses de este 
sector, decisivos en el cumplimiento del 
plan provincial de azúcar.

Al mismo tema se refirió Ramón Turi-
ño, de la empresa agroindustrial de granos 
Emilio Córdova, quien subrayó que el me-
joramiento de la contratación ha sido un 

elemento fundamental, pero reflexionó que 
para ello es importante estar preparados.

En esa línea de pensamiento, Néstor 
Bárbaro Hernández, secretario general 
del Sindicato Nacional de Trabajadores 
Agropecuarios, Forestales y Tabacaleros, 
coincidió en la relevancia de que el diri-
gente sindical esté capacitado en cuestio-
nes  relacionadas con las regulaciones que 
se aprueban y la legislación vigente, así 
como en los resultados de las auditorías.

Juan Carlos Valdés Recio, del Buró 
Provincial del Partido, expresó que la 
eficiencia económica es un reto del movi-
miento sindical, y que la asamblea de afi-
liados es el escenario para potenciar que 
esta sea cada vez más consciente.

A su vez, María Consuelo Baeza Mar-
tín, miembro del Secretariado Nacional 
de la CTC, especificó que la actividad 
sindical no puede desligarse de la econó-
mica, y que debe estar en función de la 
actualización del modelo económico y so-
cial cubano. Los delegados ratificaron a 
Yulia Peraza López como secretaria ge-
neral de la CTC en el municipio. | Lour-
des Rey Veitía

El desarrollo y resultados preliminares de las elecciones 
celebradas el domingo en nuestro país, será el tema principal 

de la Mesa Redonda de este lunes, la que incluirá detalles de la 
Conferencia de Prensa que ofrecerá hoy en la tarde la Comisión 
Electoral Nacional. El programa también incluirá un segundo 

segmento con valoraciones sobre las elecciones parlamentarias de 
Colombia, efectuadas también este 11 de marzo.

Cubavisión, Cubavisión Internacional, Radio Habana Cuba, el 
canal de YouTube y la página de Facebook de la Mesa Redonda, 

transmitirán en vivo este programa, a las 7 de la noche. El Canal 
Educativo lo retransmitirá al final de su emisión del día.

| Encrucijada

Esta tarde Mesa Redonda 
Comenzando la semana

La eficiencia económica 
a debate sindical

Entre las producciones incumplidas estuvo la harina de trigo. | foto: Archivo
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